Бюджетное учреждение культуры города Омска «Омские муниципальные библиотеки» (БУК г. Омска «ОМБ»)

Календарь «Омские даты — 2020»

1 января 145 лет со дня назначения генерал-лейтенанта Николая Геннадьевича Казнакова генералгубернатором Западной Сибири и командующим войсками Западно-Сибирского военного округа (1875). Находился на этой должности с 1875 по 1881 годы.

Вибе, П. П. Почетный гражданин Омска [Текст] : портреты генерал-губернаторов Западной Сибири / Петр Вибе // Омская старина : историко-краеведческий альманах. — Омск, 1995. — [Вып.] 3. — С. 64—69.

1 января 85 лет со времени открытия кабинета переливания крови, являвшимся Омским филиалом Центрального научно-исследовательского института переливания крови (г. Москва) (1935).

Рылкова, Л. В. Омский центр крови вчера и сегодня [Текст] / Л. В. Рылкова, Е. В. Семенова, И. Е. Бродский. — Омск : [б. и.], 2016 (ООО «Волшебный сувенир»). — 32 с.

1 января 80 лет со дня организации, по решению Управления по делам искусств при Совете народных комиссаров СССР, Омской филармонии (1940). Ныне АУК «Омская филармония».

БУК «Омская филармония» [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 467–479.

1 января 55 лет со дня создания Иртышской ремонтно-эксплуатационной базы флота Иртышского речного пароходства (1965). Как самостоятельная организация существовала до 2002 года.

OAO «Иртышское пароходство». Омский судоремонтно-строительный завод [Текст] // Кировский округ: прошлое, настоящее, будущее: историко-хронологический обзор. – [Омск], [2008]. – С. 73–74.

2 января 85 лет Якову Рувиновичу Рейнгарду (1935) — ученому, агроному, агрохимику-почвоведу, доктору биологических наук, академику Международной академии аграрного образования.

Долженко, С. В. [Рейнгард Яков Рувинович (Романович)] [Текст] / С. В. Долженко // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π — Я. — С. 310.

3 января 100 лет со дня принятия Сибревкомом постановления о расформировании Акмолинской области и образовании Омской губернии в составе 10 уездов и с центром в Омске (1920).

Постановление Сибревкома о расформировании Акмолинской области и образовании Омской губернии [Текст] // Из истории советского Омска, 1917— июнь 1941: сборник документов и материалов / Гос. архив Омской области; [сост.: М. А. Плетнева, О. К. Сосненко, Е. И. Тимофеева].— Омск, 1975.— С. 116—117.

5 января 110 лет со дня рождения Павла Николаевича Васильева (1910–1937) — писателя, поэта. Васильев неоднократно бывал в Омске, принимал участие в жизни писательской организации, сотрудничал с омскими газетами. В феврале 1937 года по сфабрикованному обвинению был арестован и в июле расстрелян.

Пугачева, Н. М. [Васильев Павел Николаевич] [Текст] / Н. М. Пугачева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. - C. 192.

5 января 105 лет со дня рождения Ильи Ароновича Народицкого (1915–1999) — радиоконструктора, дважды лауреата Государственной премии СССР. В 1948 году Народицкий сконструировал первый в Омске магнитофон. В 1954 году с группой энтузиастов создал на общественных началах первый в Сибири любительский телецентр, который обеспечивал омичей телевидением до 1959 года. В 1957 году организовал свою любительскую станцию слежения за прохождением спутников вблизи Омска.

Бродский, И. Е. [Народицкий Илья Аронович] [Текст] / И. Е. Бродский, А. И. Яценко // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Л – Я. – С. 158.

5 января 95 лет со дня рождения Ивана Федоровича Желтоплясова (1925–1990) — Героя Советского Союза. Отличился в боях при форсировании реки Западный Буг в районе населенного пункта Збереже (Польша). Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года.

[Желтоплясов Иван Федорович] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 75.

8 января 80 лет Николаю Михайловичу Трегубову (1940) — писателю, поэту, лауреату премии Администрации Омской области за заслуги в развитии культуры и искусства, члену Союза писателей России.

- Брычков, П. А. [Трегубов Николай Михайлович] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi H. C. 496-497.$
- 9 января 100 лет со дня основания Омского музыкального училища им. В. Я. Шебалина (1920). Училище было открыто на основании Постановления Коллегии внешкольного подотдела Отдела народного образования при Омском Губревкоме как Первая омская советская музыкальная школа. 27 июля 1963 года училищу присвоено имя одного из первых выпускников, композитора В. Я. Шебалина уроженца Омска. Ныне БПОУ «Омское музыкальное училище (колледж) имени В. Я. Шебалина».

БОУ СПО «Омское музыкальное училище им. В. Я. Шебалина» [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 486–489.

Лукина, Е. Шебалинка: 90 лет с музыкой [Текст] / Елена Лукина // Омское наследие. – 2010. – № 7. – С. 40–43.

11 января 95 лет со дня рождения Петра Петровича Карякина (1925–1976) – писателя, прозаика, скульптора, члена Союза писателей СССР.

Брычков, П. А. [Карякин Пётр Петрович] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. - C. 510–511.

11 января 85 лет назад на основании решения исполкома № 40 от 11.01.1935 г. ул. 1-я Линия была переименована в ул. Куйбышева. Улица названа в честь Валериана Владимировича Куйбышева – видного советского, партийного, государственного и военного деятеля.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 20-118.

- 11 января 65 лет Евгению Ивановичу Асташкину (1955) писателю, прозаику, члену Союза российских писателей.
- Лейфер, А. Э. [Асташкин Евгений Иванович] [Текст] / А. Э. Лейфер // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. Омск, 2009. Т. 3 : Омск в лицах, кн. 1 : А К. С. 58–59.
- **11 января 15** лет со дня открытия на территории бывшего Казачьего кладбища восстановленного храма во имя Всех Святых (Всехсвятского) (2005).

Руденко, Н. Вернись, поруганная память... [Текст] / Н. Руденко // Четверг. – 2005. – 13 янв. (№ 2). – С. 2.

12 января 115 лет со дня рождения Деборы Яковлевны Пантофель-Нечецкой (1905–1998) – оперной певицы, лауреата Государственной премии СССР, заслуженной артистки СССР.

Луговская, В. Сибирский соловей [Текст] / Виктория Луговская // Омское наследие. -2010. -№ 7. - C. 90–99.

12 января 80 лет Николаю Матвеевичу Колычеву (1940) — ученому, доктору ветеринарных наук, профессору, ректору Омского государственного аграрного университета (1994–2010), заслуженному деятелю науки РФ.

Хонин, Г. А. [Колычев Николай Матвеевич] [Текст] / Г. А. Хонин, И. Г. Трофимов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 556–557.

12 января 70 лет Моисею Филипповичу Василиади (1950) — актеру Омского государственного академического театра драмы, народному артисту РФ, члену Союза театральных деятелей России.

Яневская, С. В. [Василиади Моисей Филиппович] [Текст] / С. В. Яневская // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 189–190.

- **12 января 60 лет** Олегу Николаевичу Клишину (1960) писателю, поэту, лауреату ежегодной областной молодежной литературной премии им. Ф. М. Достоевского, члену Союза писателей России.
- Брычков, П. А. [Клишин Олег Николаевич] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. C. 533.
- **13 января 105** лет со дня рождения Петра Николаевича Ребрина (1915–1987) писателя, прозаика, члена Союза писателей СССР.

Брычков, П. А. [Ребрин Пётр Николаевич] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — T. 3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi - H$. — C. 307.

14 января 180 лет со дня открытия Омской городской Думы (1840).

[Открылась Омская городская Дума] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 40.

Извещение об открытии Омской городской Думы после упразднения Омской области // Из истории Омска (1716—1917) [Текст]: очерки, документы материалы / Гос. архив Омской области; [сост.: Е. Н. Евсеев, М. А. Плетнева, О. К. Сосненко]. — Омск, 1967. — С. 94.

18 января 65 лет Петру Гавриловичу Козлову (1955) — писателю, поэту, журналисту, члену Союза писателей и Союза журналистов России.

Брычков, П. А. [Козлов Пётр Гаврилович] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — T. 3: Омск в лицах, кн. I:A-K. — C. 544.

21 января 100 лет назад на основании решения Омского губревкома № 3 от 21.01.1920 г. ул. Бутырская была переименована в ул. Герцена. Улица названа в честь Александра Ивановича Герцена – русского писателя, философа.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. -2-е изд., испр. и доп. - Омск, 2008. - С. 20–118.

21 января 95 лет со дня рождения Владимира Николаевича Деева (1925—1944) — Героя Советского Союза. В июле 1944 года отличился в боях при форсировании реки Нарва. Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года посмертно.

[Деев Владимира Николаевича] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 72.

- **21 января 60 лет** назад на основании решения исполкома № 11 от 21.01.1960 г. были образованы улицы:
- ул. Заслонова. Улица названа в честь Константина Сергеевича Заслонова партизана, участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Пархоменко. Улица названа в честь Александра Яковлевича Пархоменко героя гражданской войны, начальника кавалерийской дивизии в 1-й Конной Армии;
- ул. Молодогвардейская. Улица названа в честь подпольной комсомольской организации «Молодая гвардия», действовавшей в годы Великой Отечественной войны в г. Краснодоне (Украина).

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — С. 20—118.

22 января 85 лет Валентине Илларионовне Талызиной (1935) – актрисе театра и кино, народной артистке РСФСР.

[Талызина Валентина Илларионовна] [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. — Омск, 2010. - T. 2: M-H. - C. 397.

23 января 75 лет со дня принятия решения о создании в городе Омске Центрального района (1945). Для этого территория Сталинского района была разделена на Центральный и Сталинский (ныне Советский) районы.

Из истории административно-территориального деления Омска [Текст] // Улицы города Омска : справочник. -2-е изд., испр. и доп. - Омск, 2008. - С. 12–18.

23 января 15 лет со времени наблюдения в Омске северного (полярного) сияния (2005). Необычное для наших широт явление длилось более трех часов.

Крупко, В. Сияние вернулось в Омск [Текст] / В. Крупко // Московский комсомолец в Омске. -2005. -9-16 февр. (№ 6). -C. 11.

24 января 100 лет со дня опубликования сообщения коммунального отдела Омгорхоза о переименовании улиц (1920). Была введена английская система наименований и нумераций улиц.

[Введена английская система наименований и нумераций улиц] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 129.

25 января 110 лет со дня наблюдения в небе над Омском кометы Галлея (1910).

[Комета Галлея над Омском] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 93.

25 января 85 лет со дня утверждения постановлением ВЦИК районной сети Омской области (1935). В ее составе (в современных границах) был утвержден 31 район.

[Районная сеть Омской области] [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2007 : (возрожденное издание). – Омск, 2008. – С. 20.

26 января 30 лет со дня упразднения Омско-Тюменской епархии и образования Омско-Тарской епархии (1990).

Священноначалие Омско-Тарской епархии [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2007: (возрожденное издание). — Омск, 2008. — С. 428—436.

30 января 80 лет Леониду Константиновичу Полежаеву (1940) — политическому и государственному деятелю, Председателю Правительства Омской области, губернатору Омской области (1991–2012).

Ковалевская, Л. И. [Полежаев Леонид Константинович] [Текст] / Л. И. Ковалевская, С. Б. Данилова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π — Я. — С. 263.

31 января 110 лет со дня открытия Омского коммерческого училища (1910). Училище представляло второе учебное заведение такого рода в Западной Сибири. Располагалось в арендованном доме П. А. Липатникова по ул. Скорбященской.

Толочко, А. П. Развитие общего и профессионального образования [Текст] / А. П. Толочко, И. С. Сковородина // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 1: Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). — С. 165—179.

31 января 100 лет со времени учреждения Омского губернского архивного управления и Омского губернского архива (1920). Ныне КУ ОО «Исторический архив Омской области».

Из истории возникновения и деятельности государственного архива Омской области [Текст] / Е. Н. Евсеев // Доклады и сообщения научной конференции архивных учреждений и вузов Сибири и Дальнего Востока, посвященной 50-летию ленинского декрета по архивному строительству. – Томск, 1968. – С. 25–27.

февраль

255 лет со времени направления в Государственную военную коллегию просьбы генерал-поручика И. И. Шпрингера об открытии гарнизонных школ в крепостях Иртышской линии (1765).

Евсеев, Е. Н. Омск в VIII и первой половине XIX веков [Текст] / Е. Н. Евсеев // Из истории Омска (1716—1917) : очерки, документы, материалы / Государственный архив Омской области ; [сост.: Е. Н. Евсеев, М. А. Плетнева, О. К. Сосненко]. — Омск, 1967. — С. 9—40 с.

- **80** лет со времени начала работы первой в городе бензоколонки на Сенной площади (1940). [Первая бензоколонка] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. — Омск, 2008. — С. 155.
- **2 февраля 105 лет** со дня торжественного открытия водопровода в Омске (1915). В помещении машинного отделения насосной станции соборным духовенством был отслужен молебен, затем выступили городской голова Морозов и Акмолинский губернатор Неверов.

Uстория [Электронный ресурс] / OAO «Омскводоканал». — Электрон дан. — Омск, 2013. — Режим доступа: http://omskvodokanal.ru/o-vodokanale/kompaniya/istoriya.

4 февраля 170 лет со дня прибытия Федора Михайловича Достоевского в Омский каторжный острог (1850).

160 лет со дня прибытия писателя Федора Михайловича Достоевского в Омский каторжный острог [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 158–159.

5 февраля 75 лет со дня создания на базе эвакуированной Актюбинской авиарембазы № 406 Омских авиационных ремонтных мастерских № 41 Западно-Сибирского управления гражданского воздушного флота (АРМ-41 ЗСУ ГВФ) завода гражданской авиации (1945). Ныне АО «Омский завод гражданской авиации».

OAO «Омский завод гражданской авиации» [Текст] // Золотые страницы. Омский регион : [альманах]. — Омск, 1999. — Вып. 1. — С. 20—21.

- **9 февраля 100** лет назад на основании решения исполкома и постановления Омгубревкома от 09.02.1920 г. были переименованы улицы:
- ул. Артиллерийская, ул. Аптечная и ул. Московская в ул. К. Маркса. Улица (с 1963 года проспект) названа в честь Карла Маркса основоположника научного социализма;
- ул. Гасфордовская в ул. К. Либкнехта. Улица названа в честь Карла Либкнехта одного из основателей коммунистической партии Германии;
- пр. Чернавинский в ул. Ленина. Улица названа в честь Владимира Ильича Ленина (Ульянова) революционера, создателя советского государства.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — С. 20—118.

10 февраля 95 лет со дня рождения Владимира Андреевича Босенко (1925–1985) — живописца, работавшего в жанре портрета, члена Союза художников России.

Богомолова, Л. К. [Босенко Владимир Андреевич] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K. – С. 146–147.

15 февраля 25 лет со дня освящения в Свято-Никольском Казачьем соборе мемориальной доски, увековечивающей имена воинов-омичей, погибших при выполнении воинского долга в Афганистане (1995). Художественные работы выполняли мастер резьбы по камню Г. П. Шевченко и скульптор С. А. Голованцев.

Пиндюк, Е. Память сердца жива [Текст] / Е. Пиндюк // Вечерний Омск. – 1995. – 10 февр.

17 февраля 100 лет со дня рождения Николая Филипповича Кликушина (1920–1998) — живописца, члена Союза художников России.

Богомолова, Л. К. [Кликушин Николай Филиппович] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K. – С. 146–147.

20 февраля 100 лет со дня рождения Ивана Федоровича Петрова (1920–2012) — писателя, прозаика, краеведа, почетного члена Петровской академии наук, члена Союза писателей России.

Брычков, П. А. [Петров Иван Федорович] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π – Π . — С. 244.

21 февраля 50 лет Нине Алексеевне Саранче (1970) — писателю, детскому поэту, лауреату ежегодной областной молодежной литературной премии им. Ф. М. Достоевского.

Литературный Омск [Электронный ресурс]: библиографический указатель / [сост.: С. В. Коваль, Е. Г. Русакова; отв. за вып. Е. М. Дутова]. — Электрон. дан. — Омск, 2018. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII Resursy/8 4 bibl_prod/liter/. — Загл. с экрана.

22 февраля 15 лет со дня открытия в Парке Победы памятника воинам-омичам, погибшим в локальных вооруженных конфликтах после Великой Отечественной войны и в мирное время (2005). Архитектор И. А. Вахитов, дизайнер С. В. Воеводин.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII_Resursy/8_4_bibl_prod/skulpt/. — Загл. с экрана.

35 лет со дня открытия Парка культуры и отдыха им. 30-летия Победы в г. Омске [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 522–525.

24 февраля 125 лет со дня рождения Всеволода Вячеславовича Иванова (1895–1963) — писателя, прозаика, творческий путь которого начинался в Омске, где он жил в 1917–1921 годах.

Орлов, Г. Н. [Иванов Всеволод Вячеславович] [Текст] / Г. Н. Орлов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.453—454.

24 февраля 75 лет со дня рождения Бориса Дмитриевича Булучевского (1945–2008) – живописца, графика, члена Союза художников России.

Богомолова, Л. К. [Булучевский Борис Дмитриевич] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 165.

- **25 февраля 70 лет** Павлу Алексеевичу Брычкову (1950) писателю, прозаику, лауреату Всероссийской литературной премии им. Д. Н. Мамина-Сибиряка, члену Союза писателей России.
- Орлов, Г. Н. [Брычков Павел Алексеевич] [Текст] / Г. Н. Орлов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 154—155.
- **25 февраля 70** лет Геннадию Викторовичу Власову (1950) актеру театра куклы, актера, маски «Арлекин», заслуженному артисту РФ, члену Союза театральных деятелей России.
- Берман, В. Л. [Власов Геннадий Викторович] [Текст] / В. Л. Берман // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. C. 218-219.
- **28 февраля 255 лет** со дня подписания генерал-поручиком И. И. Шпрингером чертежа второй Омской крепости (1765).

Кочедамов, В. И. Новая Омская крепость [Текст] / В. И. Кочедамов // Кочедамов, В. И. Омск. Как рос и строился город / В. И. Кочедамов. — Омск, $1960.-C.\ 11-16.$

март

100 лет со дня образования Омской областной клинической больницы (1920). Ныне БУЗОО «Областная клиническая больница».

 Γ УЗ «Областная клиническая больница» [Текст] // Памятная книжка Омской области. Γ од 2010. — Омск, 2011. — С. 428—431.

- 2 марта 195 лет со дня Высочайшего утверждения герба Омской области (1825).
- [Герб Омской области] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. Омск, 2008. С. 33.
- 2 марта 15 лет со дня открытия консульства Республики Казахстан в Омске (2005).

Mинжуренко, A. Kазахстан стал еще ближе [Tекст] / A. Mинжуренко // Tретья столица. - 2005. - 3 марта. - C. 3.

3 марта 125 лет со дня Высочайшего утверждения доклада Святого Синода об учреждении Омской епархии (1895).

Периоды становления Омско-Тарской епархии [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2007 : (возрожденное издание). – Омск, 2008. – С. 425–427.

3 марта 100 лет со дня рождения Алексея Георгиевича Торопкина (1920–1983) – Героя Советского Союза. Отличился в боях за освобождение Севастополя. Звание Героя Советского Союза присвоено 23 марта 1945 года.

[Торопкин Алексей Георгиевич] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 101.

3 марта 55 лет назад на основании решения исполкома № 114 от 03.03.1965 г. была образована ул. В. Иванова. Улица названа в честь Всеволода Вячеславовича Иванова — известного советского писателя, жившего в Омске в 1917–1921 годах.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — С. 20—118

- **3 марта 45** лет назад на основании решения исполкома № 187 от 03.03.1975 г. были образованы улицы:
- ул. Захаренко. Улица названа в честь Григория Федосеевича Захаренко революционера социалдемократа, комиссара партизанских соединений в период гражданской войны в Омской области;
- ул. Захарова. Улица названа в честь Ивана Константиновича Захарова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Б. Катышева. Улица названа в честь Бориса Михайловича Катышева участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Красноярова. Улица названа в честь Клавдия Карповича Красноярова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. - C. 20-118.

4 марта 175 лет со дня рождения Павла Борисовича Яшерова (1845–1928) — ученого, орнитолога, председателя Омского общества правильной охоты, члена Западно-Сибирского отдела Императорского Русского географического общества, общественного деятеля.

Жук, А. В. Яшеров Павел Борисович [Текст] / А. В. Жук // Омский некрополь: исчезнувшие кладбища. — Омск, 2005. — С. 105-106.

5 марта 100 лет со дня принятия Сибревкомом решения об организации в Омске общесибирских курсов милицейского командного состава (1920). Далее — Омская школа милиции. Ныне — Омская академия МВД России.

Николаев, П. Ф. В годы гражданской войны [Текст] / П. Ф. Николаев // Николаев, П. Ф. Омская высшая школа милиции МВД СССР: к 50-летию со дня основания / П. Ф. Николаев. — Омск, 1969. — С. 7—17.

5 марта 85 лет со дня открытия первой конференции архитекторов Омска, на которой было создано Омское отделение Союза архитекторов (1935). Ныне – Омская областная организация ООО «Союз архитекторов России».

[Первая конференция архитекторов] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 149.

5 марта 30 лет со дня проведения в Крестовоздвиженском соборе казачьего круга, на котором был избран оргкомитет землячества Сибирских казаков в Омске (1990).

[Избрание оргкомитета землячества Сибирских казаков] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 188.

- 10 марта 30 лет со дня образования Омской казахской мусульманской общины (1990).
 - Михайлов, В. Полумесяц на Маршала Жукова [Текст] / В. Михайлов // Вечерний Омск. 1991. 16 окт. С. 2.
- **10 марта 80 лет** Галине Борисовне Кудрявской (1940) писателю, поэту, прозаику, члену Союза российских писателей.

Лейфер, А. Э. [Кудрявская Галина Борисовна] [Текст] / А. Э. Лейфер // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. - C. 617—618.

13 марта 175 лет со дня рождения Николая Аполлоновича Белелюбского (1845–1922) — ученого, инженера-строителя, специалиста в области строительной механики и моторостроения, автора проекта железнодорожного моста через Иртыш (1894).

Лебедева, Н. И. [Белелюбский Николай Аполлонович] [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.101.

21 марта 195 лет со дня утверждения нового штата Омского войскового казачьего училища, которое с этого времени стало называться училищем Сибирского линейного казачьего войска (1825).

[Утверждение нового штата Омского войскового казачьего училища] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 33.

22 марта 65 лет назад на основании решения исполкома № 218 от 22.03.1955 г. ул. Тверская была переименована в ул. Березовского. Улица названа в честь Феоктиста Алексеевича Березовского – писателя, организатора первого в Сибири литературно-художественного журнала «Сибирские огни».

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — С. 20— 118

22 марта 30 лет со дня проведения учредительной конференции Омской организации Союза дизайнеров России (1990). Ныне Омское региональное отделение общественной организации «Союз дизайнеров России».

Касьянов, В. П. Промышленный дизайн [Текст] / В. П. Касьянов // Касьянов, В. П. Дизайн в Омске XX века / В. П. Касьянов. – Омск, 2002. – Гл. 5. – С. 30.

23 марта 120 лет со дня рождения Кондратия Петровича Белова (1900–1988) — живописца, графика, мастера эпического пейзажа и композиций на историко-революционную тематику, члена Союза художников РСФСР, народного художника РСФСР.

Богомолова, Л. К. [Белов Кондратий Петрович] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 104–105.

Кондратий Петрович Белов [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 165–170.

23 марта 15 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 248 от 23.03.2005 г. был образован бульвар К. Белова. Бульвар назван в честь Кондратия Петровича Белова — живописца, народного художника СССР.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. - C. 20-118.

25 марта 110 лет со дня рождения Георгия Александровича Капустина (1910–1996) – архитектора, главного архитектора Омска (1947–1955 гг.), члена Союза архитекторов СССР, автора проектов зданий больницы водников, гостиницы «Сибирь», Управления Нижне-Иртышского речного пароходства и других.

Лебедева, Н. И. [Капустин Георгий Александрович] [Текст] / Н. И. Лебедева, Т. Г. Иващенко // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2011.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.496-497.

- **27 марта 85 лет** назад на основании решения исполкома № 464 от 27.03.1935 г. были переименованы улицы:
- ул. Замковская в ул. Шевченко. Улица названа в честь Тараса Григорьевича Шевченко украинского художника и поэта, основоположника новой украинской литературы и национального литературного языка;
- ул. Кладбищенская в ул. Чернышевского. Улица названа в честь Николая Гавриловича Чернышевского русского писателя, литературного критика;
- ул. Надеждинская в ул. Чапаева. Улица названа в честь Василия Ивановича Чапаева участника гражданской войны;
- ул. Пушкари в ул. Лазо. Улица названа в честь Сергея Георгиевича Лазо участника гражданской войны;
- ул. Трубная в ул. Фурманова. Улица названа в честь Дмитрия Андреевича Фурманова писателя, комиссара 25-й стрелковой (Чапаевской) дивизии;
- пер. 2-й Козий в ул. Челюскинцев. Улица названа в честь участников рейса на пароходе «Челюскин».

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. - C. 20-118.

- **27 марта 30 лет** назад на основании решения исполкома № 135 от 27.03.1990 г. были переименованы улицы:
- ул. Жданова в пер. И. Москаленко. Переулок назван в честь Игоря Васильевича Москаленко пулеметчика, кавалера ордена Ленина.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. - C. 20-118.

28 марта 235 лет со дня утверждения доклада Сената «О гербах городов Тобольского наместничества», по которому утвержден герб города Омска (1785).

[Утверждение герба города Омска] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 21.

29 марта 100 лет со дня начала занятий первого в Сибири рабочего факультета при Омском сельскохозяйственном институте (1920).

[Рабочий факультет] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 130.

30 марта 105 лет со дня рождения Анастасии Трифоновны Варжало (1915–2002) — актрисы, главного режиссера Омского областного театра кукол (1958–1976). В 2015 году в фойе Большого зала Омского государственного театра куклы, актера, маски «Арлекин» был установлен бюст А. Т. Варжало, автор С. А. Голованцев.

Берман, В. Л. [Варжало Анастасия Трифоновна] [Текст] / В. Л. Берман // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: А – К. – С. 187.

<u>Апрель</u>

100 лет со времени проведения выборов в Омский городской Совет рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов (1920). В первый состав горсовета было избрано 337 членов и 128 кандидатов. Председателем исполкома горсовета стал И. Д. Апасов.

Омский городской Совет [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2007 : (возрожденное издание). — Омск, 2008. — С. 90–98.

50 лет со времени открытия Омской макаронной фабрики (1970). Ныне ОАО «Омская макаронная фабрика» (торговая марка «Добродея»).

История [Электронный ресурс] / OAO «Омская макаронная фабрика». — Электрон дан. — Омск, 2014. — Режим доступа: http://www.dobrodeya.ru/ru/history.

1 апреля 80 лет со дня создания Обь-Иртышского (Омского) управления гидрометслужбы (1940). Управление создано в соответствии с приказом по Главному управлению Гидрометеорологической службы СССР при СНК СССР от 5 февраля 1940 года № 45 на базе наблюдательной сети Новосибирского управления, Омского и Тобольского отделений гидрометслужбы. Ныне ФГБУ «Обь-Иртышское управление по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды».

70 лет Обь-Иртышскому управлению по гидрометеорологии и мониторингу окружащей среды [Электронный ресурс] / Федеральное государственное бюджетное учреждение «Обь-Иртышское управление по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды». — Электрон. дан. — Омск, 2014. — Режим доступа: http://omsk-meteo.ru/index.php?page=20§ion=news.

1 апреля 95 лет со дня рождения Николая Александровича Евстафьева (1925–1965) — Героя Советского Союза. Отличился в боях при форсировании реки Дунай 7 декабря 1944 года. Звание Героя Советского Союза присвоено 23 марта 1945 года.

[Евстафьев Николай Александрович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. — Омск, 1995. — Т. 1. — С. 73.

1 апреля 85 лет со дня переименования Новоомского (Куломзинского) района города Омска в Кировский (1935). Ныне Кировский административный округ города Омска.

 $\it Из$ истории административно-территориального деления $\it Oмска$ [$\it Tекст$] // $\it Улицы$ города $\it Oмска$: справочник. $\it -2-e$ изд., испр. и доп. $\it -Oмск$, $\it 2008.$ $\it -C.$ $\it 12-118.$

10 апреля 30 лет назад Омским облисполкомом принято решение №102 от 10 апреля 1990 г. о создании омского областного молодежного театра-студии под руководством С. Л. Рудзинского (1990). Ныне БУК Омской области «Омский государственный драматический «Пятый театр»».

Розенберг, Е. «Пятый театр»: нам 10 лет [Текст] / Евгения Розенберг // Максимум. – 2000. – № 10. – С. 36–37.

12 апреля 65 лет назад на основании решения исполкома № 300 от 12.04.1955 г. ул. Кузнечная была переименована в ул. Маяковского. Улица названа в честь Владимира Владимировича Маяковского – русского, советского поэта.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 20-118.

14 апреля 30 лет со дня создания Областной секции жителей блокадного Ленинграда (1990). Ныне Омская областная секция «Жители блокадного Ленинграда» Международной ассоциации общественных организаций блокадников города-героя Ленинграда.

Талерко, Ю.~62 года назад была снята блокада Ленинграда [Текст] / Ю.~ Толерко // Третья столица. -~2006.~-~26 янв. -~C.~10.

15 апреля 5 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 333 от 15.04.2015 г. улице города было присвоено наименование:

ул. Леонида Маслова. Улица названа в честь Леонида Михайловича Маслова – врача, профессора, доктора медицинских наук.

Омск. Городской Совет. О присвоении наименования улице в Кировском административном округе города Омска [Электронный ресурс] : решение Омского городского Совета от 15.04.2015 г. № 333 // Консультант Плюс : [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный.

15 апреля 100 лет со дня торжественного открытия восстановленного железнодорожного моста через Иртыш (1920). Мост был взорван при отступлении частей белой армии 14 ноября 1919 года.

Шулдяков, В. Кто взорвал омский мост [Текст] / Владимир Шулдяков // Третья столица. — 2001. — 28 нояб. — С.б. Из воспоминаний почетного железнодорожника страны Воробьева М. Г. о восстановлении движения через Иртыш [Текст] // Наш край: хрестоматия по истории Омской области, 1917 — июнь 1941 гг.: [в 2 частях]. — Омск, 1985. — Ч. І, разд. І, § 3. — С. 75.

16 апреля 90 лет со дня принятия Омским городским Советом Постановления о введении в Омске всеобщего обязательного начального образования детей в возрасте от 8 до 11 лет (1930). Этот документ касался всех детей, «проживающих на территории г. Омска, независимо от социального положения их родителей». В задачи родителей входило: «снабжение своих детей одеждой и обувью для посещения школы». Виновные в нарушении постановления должны были подвергнуться штрафу в размере 100 рублей, либо принудительным работам в течение 14 дней. Наблюдение за исполнением постановления возлагалось на гороно и органы милиции.

Хроника событий [Текст] // Из истории советского Омска, 1917— июнь 1941 гг.: сборник документов и материалов / Государственный архив Омской области; сост.: М. А. Плетнева, О. К. Сосненко, Е. И. Тимофеева.— Омск, 1975.— С. 295–317.

20 апреля 15 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 256 от 20.04.2005 г. были образованы улицы:

ул. Шаронова. Улица названа в честь Бориса Григорьевича Шаронова – участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 20-118.

20 апреля 15 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 256 от 20.04.2005 г. были переименованы улицы:

- ул. Баррикадная в ул. Щербанева. Улица названа в честь Тимофея Карповича Щербанева участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Комсомольская в ул. Сметнева. Улица названа в честь Якова Михайловича Сметнева участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Молодова в ул. Лиходида (ЛАО, мкр. Черемуховский). Улица названа в честь Петра Павловича Лиходида руководителя теплично-парникового комбината;
- ул. Новая в ул. Никандрова. Улица названа в честь Александра Михайловича Никандрова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Почтовая в ул. Васева. Улица названа в честь Михаила Александровича Васева участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Советская в ул. Силина. Улица названа в честь Владимира Андреевича Силина участника Великой Отечественной войны, полного кавалера ордена Славы;
- ул. Спортивная в ул. Киселева. Улица названа в честь Геннадия Семеновича Киселева участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Сунь-Ятсена в ул. Леонова. Улица названа в честь Михаила Ивановича Леонова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Химзавода в ул. Кучумова. Улица названа в честь Павла Васильевича Кучумова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Центральная в ул. Косенкова. Улица названа в честь Петра Георгиевича Косенкова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;

- ул. Юбилейная в ул. Проскурякова. Улица названа в честь Ивана Герасимовича Проскурякова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Южная в ул. Полтавцева. Улица названа в честь Дмитрия Филипповича Полтавцева участника Великой Отечественной войны, полного кавалера ордена Славы.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 20-118.

20 апреля 15 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 257 от 20.04.2005 г. была образована ул. Будеркина. Улица названа в честь Петра Васильевича Будеркина — директора ОАО «Омскшина», заслуженного нефтехимика РСФСР, Героя Социалистического Труда, Почетного гражданина Омска и Омской области.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 20-118.

21 апреля 95 лет со дня отправления из Омска в Казань эшелона № 10950 с государственным золотым запасом (1920).

Лосунов, А. Госбанк хранил в Омске золото Российской Империи [Электронный ресурс] / А. Лосунов ; Омское региональное информационное агентство (РИА) «NB Особое внимание». — Электрон. дан. — Омск, 2014. — Режим доступа: http://nb-media.ru/main.php?id=1&nid=3996.

23 апреля 90 лет со дня рождения Юрия Яковлевича Глебова (1930–2017) — председателя горисполкома города Омска (1982–1990), заслуженного строителя РСФСР, Почетного гражданина города Омска.

Первых, С. Ю. [Глебов Юрий Яковлевич] [Текст] / С. Ю. Первых, П. Л. Шевченко // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: А – К. – С. 264–265.

Юрию Глебову – 80 лет [Текст] / Н. Г. Грицевич // Вечерний Омск-Неделя. – 2010. – 21 апр. (№ 16). – С. 5.

25 апреля 135 лет со дня рождения Георгия Андреевича Вяткина (1885–1938) – поэта, прозаика, публициста, журналиста, члена Западно-Сибирского отдела Императорского Русского географического общества.

Зубарев, А. Е. [Вяткин Георгий Андреевич] [Текст] / А. Е. Зубарев // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. - C. 238—239.

26 апреля 25 лет со дня открытия на здании отряда милиции особого назначения мемориальной доски, увековечивающей память Ивана Волохова, Юрия Медведева, Алексея Вяткина — сотрудников ОМОНа при УВД Омской области, погибших при выполнении воинского долга в Ингушетии (1995).

На мемориальной доске: Волохов, Медведев, Вяткин [Текст] // Омская правда. – 1995. – 28 апр. – С. 1.

26 апреля 100 лет со дня рождения Бориса Михайловича Каширина (1920—1992) — актера Омского государственного академического театра драмы, лауреата Государственной премии им. К. С. Станиславского, народного артиста России.

Яневская, С. В. [Каширин Борис Михайлович] [Текст] / С. В. Яневская // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. - C. 516–517.

27 апреля 145 лет со дня рождения Фёдора Васильевича Гусарова (1875–1920) — революционера, партийного работника, руководителя губернского отдела здравоохранения.

Михеев, А. П. [Гусаров Фёдор Васильевич] [Текст] / А. П. Михеев, И. И. Таскаев // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: A – K. – C. 316–317.

27 апреля 65 лет Виктору Александровичу Аппелю (1955) – живописцу, графику, дизайнеру, члену Союза художников России.

Аппель Виктор Александрович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 30–31.

29 апреля 70 лет Наталье Владимировне Бабаш (1950) — живописцу, работающему в жанрах пейзажа, портрета и натюрморта, члену Союза художников России.

Бабаш Наталья Владимировна [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. — Омск, 2004. — С. 34—35.

30 апреля 5 лет со дня открытия мемориального знака «Пожарным, ушедшим на фронт из частей Омского гарнизона» (2015). Памятный камень открыт у здания Главного управления МЧС России по Омской области (ул. Интернациональная, 41).

Бархатов, Л. Депутаты добиваются для Омска звания города трудовой славы [Текст] / Леонид Бархатов // Комсомольская правда. -2015.-6-13 мая. -C. 13.

май

180 лет назад в Омске произошло сильное наводнение (1840). Вышедшие из берегов Иртыш и Омь затопили Ильинский и Подгородный форштадты.

[Наводнение] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 40.

105 лет со дня назначения генерала Николая Александровича Сухомлинова генерал-губернатором Степного края, командующим войсками Омского военного округа и войсковым наказным атаманом Сибирского казачьего войска (1915).

[Назначение Н. А. Сухомлинова] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 40.

1 мая 95 лет со дня открытия Сибирского сельскохозяйственного машиностроительного завода (Сибзавода) им. Зиновьева путем слияния Омского первого механического завода им. Смирнова и фабрики веялок «Энергия» (1925).

[Открыт Сибирский сельскохозяйственный машиностроительный завод (Сибзавод) им. Зиновьева] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 139.

4 мая 25 лет со дня открытия в поселке Светлый города Омска памятника воинам-десантникам, погибшим в годы Великой Отечественной войны (1995). Скульптор С. А. Голованцев.

Первых, С. Торжества в Светлом / Сергей Первых // Омская правда. – 1995. – 6 мая. – С. 1.

4 мая 25 лет со дня открытия в поселке Светлый города Омска мемориальной доски, посвященной Василию Филипповичу Маргелову — командующему ВДВ, Герою Советского Союза, лауреату Государственной премии СССР, кандидату военных наук.

Первых, С. Торжества в Светлом / Сергей Первых // Омская правда. – 1995. – 6 мая. – С. 1.

4 мая 10 лет со дня открытия на Аллее литераторов (бульвар Л. Мартынова) памятного знака, посвященного поэтам-фронтовикам, погибшим на фронтах Великой Отечественной войны: Г. Суворову, Б. Богаткову, И. Ливертовскому, С. Добронравову, В. Добронравову, Н. Копыльцову (2010).

Евдокимова, Н. Ушли, не оставив следа? [Текст] / Наталья Евдокимова // Вечерний Омск-Неделя. — 2010.-12 мая. — C.~6.

- **5 мая 55 лет** назад на основании решения горисполкома № 207 от 05.05.1965 г. были переименованы улицы:
- ул. Больничная в ул. Н. Зенкова. Улица названа в честь Николая Емельяновича Зенкова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Братская в ул. В. Тытаря. Улица названа в честь Владимира Марковича Тытаря участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Волжская в ул. С. Иванова. Улица названа в честь Степана Дмитриевича Иванова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Гололобовская и ул. Колхозная в ул. Иванишко. Улица названа в честь Федора Яковлевича Иванишко участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. 1-я Енисейская в ул. Н. Худенко. Улица названа в честь Николая Владимировича Худенко участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;

- ул. 2-я Енисейская в ул. И. Дементьева. Улица названа в честь Ивана Павловича Дементьева участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. 3-я Енисейская в ул. Н. Кузнецова. Улица названа в честь Николая Васильевича Кузнецова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. 4-я Енисейская в ул. Берникова. Улица названа в честь Михаила Михайловича Берникова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Железнодорожная в ул. Воронкова. Улица названа в честь Ивана Яковлевича Воронкова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Обозная в ул. В. Горбунова. Улица названа в честь Владимира Ивановича Горбунова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. 1-я Путевая в ул. Я. Шакурова. Улица названа в честь Якова Савельевича Шакурова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. Раздельная в ул. Б. Катышева. Улица названа в честь Бориса Михайловича Катышева участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.
- Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. -2-е изд., испр. и доп. Омск, 2008. С. 20–118.
- **5 мая 55 лет** назад на основании решения горисполкома № 207 от 05.05.1965 г. были образованы улицы:
- ул. С. Ермолаева. Улица названа в честь Сергея Ильича Ермолаева участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. И. Пономаренко. Улица названа в честь Ивана Самсоновича Пономаренко участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. А. Романенко. Улица названа в честь Алексея Федосеевича Романенко участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза;
- ул. В Товстухо. Улица названа в честь Василия Ивановича Товстухо участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.
- ул. П. Осминина. Улица названа в честь Петра Ермолаевича Осминина участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.
- Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. 2-е изд., испр. и доп. Омск, 2008. С. 20—118.
- **5 мая 15 лет** со дня открытия мемориальной доски, посвященной Николаю Васильевичу Кузнецову участнику Великой Отечественной войны, Герою Советского Союза (2005). Доска установлена на доме по адресу: ул. Н. Кузнецова, 3.
- Суворина, Т. Вспомним героя Николая Кузнецова [Текст] / Татьяна Суворина // Омская правда. 2005. 6 мая. С. 3.
- **6 мая 45 лет** назад на основании решения горисполкома № 210 от 06.05.1975 г. ул. Лагерная была переименована в ул. Маршала Жукова. Улица названа в честь Георгия Константиновича Жукова Маршала Советского Союза, четырежды Героя Советского Союза, выдающегося полководца Великой Отечественной войны, министра Обороны СССР (1955–1957 гг.).
- Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. 2-е изд., испр. и доп. Омск, 2008. C. 20-118.
- **6 мая 45 лет** со дня открытия в средней школе № 41 Октябрьского округа музея истории 75-й Гвардейской бригады и истории школы (1975). Ныне «Музей боевой славы 75-й Гвардейской бригады МОУ СОШ № 41».
- Назарцева, Т. М. Ведомственные и школьные музеи Омска [Текст] / Т. М. Назарцева // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. Омск, 1998. № 6. C. 367–378.
- **6 мая 5 лет** со дня открытия на Старо-Северном кладбище Мемориала в память о воинах, умерших от ран в госпиталях Омска в период Великой Отечественной войны (2015). Автор скульптор С. А. Голованцев. В центре мемориала бронзовая скульптура солдата, по обе стороны от которой расположены плиты с именами 674 воинов, умерших от ран в омских госпиталях и похороненных на Старо-Северном мемориальном кладбище.

- Солдатам Великой Отечественной [Текст] / Сергей Пахомов // Вечерний Омск-Неделя. 2015. 27 мая (№ 21). С. 7.
- 7 мая 35 лет со дня открытия монумента «Слава героям» (1985). Скульпторы: С. А. Голованцев, Л. И. Семенов; архитекторы: Ю. Зайченко, В. Шевченко. Установлен на бульваре Победы. Титов, В. Людская память / В. Титов // Книга памяти. — Омск, 1997. — Т. 11. — С. 115—118.
- 7 мая 35 лет со дня открытия Музея воинской славы омичей (1985). Ныне филиал «Музейный комплекс воинской славы омичей» Омского государственного историко-краеведческого музея.

[Открыт Музей воинской славы омичей] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 185.

Лупинас, Л. А. Музейный комплекс воинской славы омичей [Текст] / Л. А. Лупинас // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. – Омск, 2008. – № 14. – C. 70–72.

7 мая 15 лет назад была открыта мемориальная доска, посвященная маршалу Советского Союза, дважды Герою Советского Союза И. С. Коневу (2005). Доска установлена на доме по адресу: ул. Конева № 12, корп. № 1.

Васин, А. Нечитаемая память [Текст] / Александр Васин // Омская правда. – 2015. – 25 февр. (№ 8). – С. 10.

7 мая 10 лет со дня открытия памятника, посвященного омичам-труженикам тыла (2010). Скульптор С. В. Норышев, архитектор И. А. Вахитов. Установлен на пересечении улиц Б. Хмельницкого и Л. Чайкиной.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс]: библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. – Электрон. дан. – Омск, 2015. – Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII_Resursy/8_4_bibl_prod/skulpt/– Загл. с экрана. Кондрахин, Д. Всем миром – на памятник труженикам тыла [Текст] / Денис Кондрахин // Вечерний Омск-Неделя. – 2010. – 12 мая. – С. 3.

- 7 мая 5 лет со дня торжественного открытия в сквере на улице Конева памятника семье фронтовика (2015). Автор памятника омский скульптор В. Шамардин.
 - Воссоединение в металле [Текст] // Аргументы и факты. 2015. 29 апр. –5 мая (№ 18). С. 21. (АиФ в Омске).
- **8 мая 70** лет Валерию Ивановичу Хомякову (1950) литературоведу, члену Союза писателей России.

Брычков, П. А. [Хомяков Валерий Иванович] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi - H. - C. 562 - 563.$

8 мая 45 лет со дня открытия на территории Омского агрегатного завода (ОАО «АК «Омскагрегат») памятника заводчанам-фронтовикам (1975). Скульптор Э. В. Зарецкий.

Все для них — и спектакль, и сто грамм фронтовых [Текст] / Людмила Тушенцова // Омская правда: Намедни. — 2005. - 4 мая. — C. 13.

8 мая 35 лет со дня открытия Музея истории Омской областной организации ДОСААФ (1985). Ныне «Музей истории Омской областной организации РОСТО (ДОСААФ)».

Назарцева, Т. М. Районные, общественные, учебные музеи Омской области [Текст] / Т. М. Назарцева // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. — Омск, 1997. — № 5. — С. 279—306.

8 мая 25 лет со дня открытия памятника Маршалу Советского Союза, четырежды Герою Советского Союза Георгию Константиновичу Жукову (1995). Скульпторы: А. А. Цымбал, В. А. Шамардин, Л. И. Семенов; архитекторы: Ю. А. Захаров, О. В. Колесникова. Установлен на пересечении улиц Маршала Жукова и 10 лет Октября.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс]: библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. – Электрон. дан. – Омск, 2015. – Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII_Resursy/8_4_bibl_prod/skulpt/— Загл. с экрана. Осколков, М. «С этого пьедестала Маршал шагнет в бессмертие» [Текст] / Михаил Осколков // Омская правда. – 1995. – 11 мая. – С. 1.

8 мая 25 лет со дня открытия мемориального комплекса: памятник Герою Советского Союза Елизавете Чайкиной, обелиск омичам, погибшим в годы Великой Отечественной войны (1995). Скульптор А. А. Цымбал, архитекторы: З. М Андрусишин, В. С. Мальцев, И. А. Вахитов.

Установлен на территории Дома детского творчества Октябрьского административного округа г. Омска (ул. Лизы Чайкиной, 23).

По праву памяти [Текст] // Устремленные в будущее : посвящается 65-летию Октябрьского административного округа города Омска / [сост. Е. А. Шумейко]. — Омск, 2007. — Γ л. 2. — C. 43—58.

8 мая 25 лет со дня открытия у здания Музыкального театра цветомузыкального фонтана (1995). Архитекторы: А. М. Каримов, В. Д. Киясов.

Осколков, М. На Театральной площади — фонтан [Текст] / Михаил Осколков // Омская правда. — 1995. — 16 мая. — С. 1.

8 мая 20 лет со дня открытия памятника солдатской матери Анастасии Акатьевне Ларионовой (2000). Скульптор С. А. Голованцев, архитектор М. М. Хахаев. Установлен рядом с Музейным комплексом воинской славы омичей.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII Resursy/8 4 bibl prod/skulpt/— Загл. с экрана.

8 мая 15 лет со дня открытия в Советском административном округе Стелы памяти, посвященной воинам 308-й Гуртьевской дивизии, омичам-участникам Великой Отечественной войны (2005). Установлена в сквере им. 308-й Гуртьевской дивизии.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII Resursy/8 4 bibl_prod/skulpt/— Загл. с экрана.

8 мая 15 лет со дня открытия военно-патриотического мемориального комплекса «Черемушки» в честь сибирских соединений и воинских частей, сформированных в годы Великой Отечественной войны на территории Омска и Омской области (2005). Скульптор А. А. Цымбал. Расположен на территории Омского автобронетанкового инженерного института.

Место встречи фронтовиков [Текст] // Омская правда: Намедни. -2005. -11 мая. -C. 2.

8 мая 5 лет назад на основании распоряжения Губернатора Омской области № 100-р от 7 мая 2015 г. городу Омску присвоено почетное звание «Город трудовой славы» (2015). Звание присвоено за осуществление населением города Омска трудовой деятельности, послужившей развитию промышленного и оборонного потенциала страны, и направленной на обеспечение фронта боевой техникой, оружием, продовольствием в годы Великой Отечественной войны.

Омская область. Губернатор (2012–2017; В. И. Назаров). О присвоении почетного звания Омской области «Город трудовой славы» [Электронный ресурс]: Распоряжение Губернатора Омской области от 7 мая 2015 г. № 100-р // Консультант Плюс: [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный. — Загл. с экрана.

8 мая 5 лет назад в мемориальном комплексе, посвященном воинам-сибирякам, расположенном в Парке им. 30-летия Победы, состоялась торжественная церемония зажжения Вечного огня (2015). Чаша с огнем помещена в центр пятиконечной звезды из гранита, установленной возле памятника Солдату-победителю. Автор проекта И. А. Вахитов.

Коршунов, А. Вечный огонь зажгли там, где надо [Текст] / Александр Коршунов // Вечерний Омск-Неделя. — 2015. — 13 мая (№ 19). — С. 3.

9 мая 45 лет со дня открытия в парке им. 30-летия Победы мемориального комплекса в честь воинов-сибиряков (1975). Скульптор Д. Б. Рябичев, архитектор Н. А. Ковальчук.

35 лет со дня открытия парка культуры и отдыха им. 30-летия Победы в г. Омске [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 522–525.

9 мая 45 лет со дня открытия Музея истории и боевой славы Омского высшего общевойскового командного дважды Краснознаменного училища им. М. В. Фрунзе (1975). Ныне составная часть «Музея истории Омского кадетского корпуса».

Назарцева, Т. М. Районные, общественные, учебные музеи Омской области [Текст] / Т. М. Назарцева // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. — Омск, 1997. — № 5. — С. 279—306.

9 мая 45 лет со дня открытия Музея боевой и трудовой Славы Омского летно-технического колледжа гражданской авиации имени А. В. Ляпидевского (1975).

Назарцева, Т. М. Ведомственные и школьные музеи Омска [Текст] / Т. М. Назарцева // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. – Омск, 1998. - № 6. - C. 367–378.

9 мая 35 лет со дня открытия Музея истории эвакогоспиталя № 1494 при омском военном госпитале (1985). Ныне «Музей истории Госпиталя ветеранов войны» БУЗ «Госпиталь для ветеранов войн».

Назарцева, Т. М. Районные, общественные, учебные музеи Омской области [Текст] / Т. М. Назарцева // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. — Омск, 1997. — № 5. — С. 279—306.

5 мая 10 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 332 от 12.05.2010 г. присвоено наименование улице:

ул. А. М. Ситникова. Улица названа в честь Алексея Михайловича Ситникова – участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Омск. Городской Совет. О присвоении наименования улице в Центральном административном округе города Омска [Текст]: решение Омского городского Совета от 12 мая 2010 г. № 332 // Консультант Плюс: [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный. — Загл. с экрана.

13 мая 110 лет со дня начала гастролей в Омске известного дрессировщика животных и клоуна В. Л. Дурова (1910).

[Гастроли В. Л. Дурова] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 93.

14 мая 110 лет со дня появления на Иртыше и Оми новых моторных катеров с электрическим освещением, превосходящих по мощности имевшиеся до этого суда (1910). Катера вмещали до 100 человек, совершали рейсы от железного моста на Оми до Омского поста и Загородной рощи.

[Новые моторные катера] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 94.

17 мая 95 лет со дня рождения Эдуарда Исаковича Савина (1925–2014) — фотокорреспондента, фотохудожника, много лет проработавшего в газетах «Вечерний Омск» и «Молодой сибиряк», члена Союза журналистов России.

Шокуров, Н. А. [Савин Эдуард Исакович] [Текст] / Н. А. Шокуров // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 2: JI - SI. - C. 347 - 348.

17 мая 80 лет со дня создания на базе 102-й авиационной бригады Омской авиационной школы пилотов (1940). Ныне ФГОУ СПО «Омский летно-технический колледж гражданской авиации им. А. В. Ляпилевского».

ФГОУ СПО «Омский летно-технический колледж гражданской авиации им. А. В. Ляпидевского» [Текст] // Кировский округ: прошлое, настоящее, будущее: историко-хронологический обзор. — [Омск], [2008]. — С. 108—110.

17 мая 65 лет Геннадию Никитичу Белозерову (1955) – живописцу, плакатисту, дизайнеру, члену Союза художников России.

Белозеров Геннадий Никитич [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 54–55.

19 мая 105 лет со дня рождения Николая Петровича Бударина (1915—1943) — Героя Советского Союза. 23 сентября 1943 года организовал в районе с. Глебовка (Украина) переправу полка через Днепр и обеспечил переправу остальных частей дивизии. Звание Героя Советского Союза присвоено 17 октября 1943 года. Его именем названа улица в Омске.

[Бударин Николай Петрович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 66.

20 мая 160 лет со дня рождения Эрнеста Францевича Вирриха (1860 – после 1949) – архитектора, академика архитектуры, автора проекта Успенского кафедрального собора.

- Лебедева, Н. И. [Виррих Эрнест Францевич] [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. C. 213-214.
- **20 мая 150 лет** со дня рождения Федора Ивановича Лидваля (1870–1945) архитектора, академика архитектуры, автора проекта фасадов для здания Управления Омской железной дороги.

Лебедева, Н. И. [Лидваль Федор Иванович] [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 2: J - S. - C. 38.

21 мая 220 лет со дня рождения Николая Васильевича Басаргина (1800–1861) – декабриста, служившего в Омске писцом в канцелярии Пограничного управления сибирских киргизов.

Лобозова, Л. Декабрист Николай Басаргин / Людмила Лобозова // Складчина. — 2006. — [Вып.] № 3 (нояб.). — С. 111—116.

- **21 мая 80 лет** Валерию Николаевичу Мурзакову (1940) писателю, прозаику, члену Союза писателей России, заслуженному работнику культуры РФ. В настоящее время проживает в Москве.
- Брычков, П. А. [Мурзаков Валерий Николаевич] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 3: Омск в лицах, кн. 2: JI SI. C. 147.
- **21 мая 35 лет** со дня открытия нового здания автовокзала на Левобережье города Омска (1985). Кировский район во второй половине XX – начале XXI века: хроника событий [Текст] // Кировский округ: прошлое, настоящее, будущее: историко-хронологический обзор. – [Омск], [2008]. – Ч. 1., гл. 3 – С. 29–51.
- **22 мая 115** лет со дня рождения Леонида Николаевича Мартынова (1905–1980) писателя, поэта, переводчика, лауреата Государственной премии РСФСР им. А. М. Горького и Государственной премии СССР, члена Союза писателей СССР.

Колобкова, О. В. [Мартынов Леонид Николаевич] [Текст] / О. В. Колобкова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π – Π . – С. 91–92.

24 мая 80 лет со дня открытия городского парка культуры и отдыха в новой Загородной роще (1940). Ныне МП города Омска «Парк культуры и отдыха им. 30-летия ВЛКСМ».

[Открыт парк культуры и отдыха] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 155.

Евдокимова, Н. У старейшего городского парка юбилей [Текст] / Наталья Евдокимова // Вечерний Омск-Неделя. — 2010. — 21 июля. — С. 3.

25 мая 5 лет со дня открытия мемориала, посвященного Герою Советского Союза Михаилу Михайловичу Кузьмину (2015). Мемориал открыт по инициативе сына героя — В. М. Кузьмина и председателя общественной организации ветеранов Кировского округа Н. Васькина. Памятный знак и противотанковое 76-миллиметровое орудие (пушка ЗИС-3) образца 1943 года, специально доставленное в Омск, установлены на бульваре, носящем имя Михаила Кузьмина.

Васин, А. Звезда под номером 1945 [Текст] / Александр Васин // Омская правда. — 2015. — 6 мая (№ 18). — С. 9.

28 мая 160 лет со дня освящения при Омском тюремном замке церкви во имя Всех скорбящих радости (Скорбященская) (1860).

Лебедева, Н. И. Церковь Всех Скорбящих Радости при тюремном замке [Текст] / Н. И. Лебедева // Лебедева, Н. И. Храмы и молитвенные дома Омского Прииртышья / Н. И. Лебедева. — Омск, 2003. — С. 42.

29 мая 95 лет со дня утверждения Устава Омского общества краеведения (1925). Создано при Западно-Сибирском краевом музее. Первым председателем стал преподаватель ветеринарного института А. С. Сливко.

Пугачева, Н. М. Омское общество краеведения [Текст] / Пугачева Н. М. // Вибе, П. П. Омский историко-краеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. — Москва, 1994.-C. 188-190.

29 мая 70 лет Юрию Леонидовичу Ицкову (1950) — актеру театра и кино, народному артисту РФ, работавшему в 1979–2001 годах в Омском государственном академическом театре драмы.

Яневская, С. В. [Ицков Юрий Леонидович] [Текст] / С. В. Яневская // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.473-474.

30 мая 85 лет со дня начала движения первого речного трамвая по Иртышу от Омска до Кировска (1935).

[Первый речной трамвай] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 150.

30 мая 80 лет со дня рождения Аркадия (Адия) Павловича Кутилова (1940–1985) – писателя, поэта. Имя поэта увековечено на памятном знаке, установленном в 2010 году на Аллее литераторов (бульвар Л. Мартынова).

Великосельский, Γ . П. [Кутилов Аркадий Павлович] [Текст] / Γ . П. Великосельский // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2011. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: A — K. — C. 637—638.

31 мая 160 лет со дня рождения Владыки Омского и Павлодарского Сильвестра (Иустина Львовича Ольшевского) (1860–1920) — первого Архиепископа на Омской кафедре, первого святого угодника и священномученика Омской земли. Его именем названа улица в Омске.

Жук, А. В. [Сильвестр (Иустин Львович Ольшевский)] [Текст] / А. В. Жук // Жук, А. В. Предстоятели Омской епархии Русской Православной Церкви: биографический справочник / А. В. Жук. – Омск [2008?]. – С. 53–66.

31 мая 25 лет назад на основании решения исполкома № 617 от 31.05.1995 г. часть ул. 20 лет РККА была переименована в бульвар Л. Мартынова. Бульвар назван в честь Леонида Николаевича Мартынова — поэта, члена правления Союза писателей СССР, лауреата Государственных премий РСФСР и СССР.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. -2-е изд., испр. и доп. - Омск, 2008. - С. 20–118.

июнь

15 лет со времени открытия в Омске городской скульптуры «Книга» (2005). Скульптор А. Н. Капралов, дизайнер К. Лавров. Расположена у магазина «Центр-Книга» (ул. Ленина, 19).

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII Resursy/8 4 bibl prod/skulpt/— Загл. с экрана.

1 июня 20 лет со времени открытия памятника омичам-жертвам Уфимской трагедии (2000). Скульптор А. А. Цымбал. Установлен в сквере им. З. Лобкова.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. – Электрон. дан. – Омск, 2015. – Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII_Resursy/8_4_bibl_prod/skulpt/– Загл. с экрана.

2 июня 20 лет со дня освящения на территории Омской Академии МВД РФ храма во имя свт. Алексия, Митрополита Московского – небесного покровителя Святейшего Патриарха Московского и Всея Руси Алексия II (2000).

Тятюшкин, Н. Разум государства и сердце церкви [Текст] / Николай Тятюшкин // Омские епархиальные ведомости. -2000. - Июнь (№ 6). -C. 2.

5 июня 215 лет со дня рождения Петра Карловича Клодта фон Юргенсбурга (1805–1876) – скульптора. Воспитанника омского казачьего войскового училища. Автора скульптурных групп укротителей коней на Аничковом мосту в Санкт-Петербурге, памятника И. А. Крылову и других.

Девятьярова, И. Г. [Клодт фон Юргенсбург Пётр Карлович] [Текст] / И. Г. Девятьярова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K. — С. 534.

10 июня 95 лет со дня рождения Ростислава Федоровича Черепанова (1925–2019) — живописца, пейзажиста, члена Союза художников России.

Богомолова, Л. К. [Черепанов Ростислав Федорович] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi - H$. – С. 587–588.

11 июня 155 лет со дня закладки церкви во имя Воздвижения Честного Животворящего Креста Господня (1865). Архитекторы: Ф. Ф. Вагнер, Э. И. Эзет. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10). Расположена на ул. Тарская, 33.

13 июня 145 лет со дня рождения Ильи Васильевича Волкова (1875–1938) – живописца, педагога, члена Союза художников России.

Богомолова, Л. К. [Волков Илья Васильевич] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 223—224.

16 июня 80 лет Лидии Яковлевне Кичигиной (1940) — учителю, руководителю Образцового музея космической славы им. Э. К. Циолковского БОУ г. Омска «СОШ № 55», заслуженному и народному учителю СССР, члену Омского регионального отдела Русского географического общества.

Шипицына, И. Н. Кичигина Лидия Яковлевна [Текст] / Шипицына И. Н. // Известия Омского регионального отделения Русского географического общества. — Омск, 2007. — Вып. (12) 19. — С. 140—141.

18 июня 85 лет Игорю Владимировичу Абрамову (1935) — актеру Омского областного театра юных зрителей, заслуженному работнику культуры РФ, члену Союза театральных деятелей России.

Мачульская, Е. В. [Абрамов Игорь Владимирович] [Текст] / Е. В. Мачульская // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: А – К. – С. 8–9.

22 июня 5 лет со дня открытия памятного камня, посвященного участникам Великой Отечественной войны братьям Александру Григорьевичу и Владимиру Григорьевичу Сазоновым (2015). Камень установлен в сквере напротив школы № 109 (ул. 4-я Поселковая, 40).

Егорова, М. Омичи не забыли героев [Текст] / Мария Егорова // Омская правда. – 2015. – 1 июля (№ 26). – С. 11.

24 июня 100 лет со дня выхода первого номера газеты «Путь молодежи» (1920). Позднее — газета «Молодой сибиряк». Существовала до середины 1990-х годов.

[Первый номер газеты «Путь молодежи»] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 131.

24 июня 60 лет Ярославу Евгеньевичу Куприянову (1960) – живописцу, члену Союза художников РФ.

Куприянов Ярослав Евгеньевич [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. — Омск, 2004. — С. 163.

29 июня 90 лет Анатолию Николаевичу Садчикову (1930) – живописцу, члену Союза художников РФ

Садчиков Анатолий Николаевич [Текст] // Омская организация Союза художников России: [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 250–251.

июль

8 июля День семьи, любви и верности.

Омская область. Губернатор (1991–2012; Л. К. Полежаев). О ежегодном праздновании Дня семьи, любви и верности в Омской области [Электронный ресурс]: распоряжение Губернатора Омской области от 7 июля 2010 г. № 98-р // Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный.

135 лет со времени посещения Омска Сибирской экспедицией в составе американского писателяпутешественника Д. Кеннана и художника Г. А. Фроста (1885).

[Писатель-путешественник Д. Кеннан в Омске] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 71.

1 июля 120 лет со дня открытия, в соответствии с приказом Министра путей сообщения князя М. И. Хилкова от 8 мая 1900 года №78, железнодорожно-технического училища (1900). Ныне БОУ ОО СПО «Омский колледж транспортного строительства».

- Толочко, А. П. Развитие общего и профессионального образования [Текст] / А. П. Толочко, И. С. Сковородина // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. Т. 1: Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). С. 165—179.
- **2 июля 110** лет со дня рождения Валентина Леонидовича Неклюдова (1910–1979) Героя Советского Союза. Командира специализированного партизанского отряда «Боевой», действовавшего во вражеском тылу в Витебской, Минской, Калининской областях и в Литовской ССР. Звание Героя Советского Союза присвоено 5 ноября 1944 года.

[Неклюдов Валентин Леонидович] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 91.

10 июля 130 лет со дня рождения Александра Александровича Масленникова (1890–1919) – активного деятеля омского подполья в период гражданской войны. Его именем названа улица в Омске.

Михеев, А. П. [Масленников Александр Александрович] [Текст] / А. П. Михеев // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi-H.-C.93-94.$

Шлевко, Γ . М. Улица Масленникова [Текст] / Γ . Шлевко // Судьбы, связанные с Омском. — Омск, 1976. — С. 147—170.

11 июля 15 лет со дня подписания Губернатором Омской области, Председателем Правительства Омской области Л. К. Полежаевым распоряжения о воссоздании Успенского кафедрального собора (2005).

Омская область. Правительство. О воссоздании памятника истории и культуры Омской области Успенского кафедрального собора [Электронный ресурс] : распоряжение от 11 июля 2005 г. № 167-рп // Консультант Плюс : [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный.

14 июля 75 лет Виктору Ивановичу Маслову (1945) — живописцу, члену Союза художников России.

Маслов Виктор Иванович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. — Омск, 2004. — С. 202–203.

16 июля 15 лет со дня обнаружения при раскопках Успенского кафедрального собора тайного захоронения Архиепископа Омского и Павлодарского Сильвестра (2005).

Возрождение [Текст] // Омское наследие. -2007. -№ 2. - C. 4-7.

22 июля 75 лет со дня встречи в 8 часов утра, на железнодорожном вокзале, первой группы демобилизованных воинов – участников Великой Отечественной войны (1945).

[Встреча демобилизованных воинов] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 162.

24 июля 85 лет со дня рождения Александра Степановича Борисова (1935) – полного кавалера ордена Трудовой Славы (1935).

Падучих, В. В. [Борисов Александра Степановича] [Текст] / В. В. Падучих // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K. – С. 141–142.

25 июля 255 лет со дня рождения Карла-Густава (Карла Федоровича) Клодта фон Юргенсбурга (1765–1823) — барона, генерал-майора начальника штаба и командира Отдельного Сибирского корпуса, основоположника омского военно-топографического образования, отца скульптора П. К. Клодта.

Жук, А. В. [Клодт фон Юргенсбург Карл-Густав] [Текст] / А. В. Жук // Омский некрополь: исчезнувшие кладбища. — Омск, 2005. — С. 119–120.

27 июля 170 лет со дня рождения Николая Александровича Сухомлинова (1850–1918) — генералгубернатора Степного края, командующего войсками Омского военного округа, наказного атамана Сибирского казачьего войска, начальника Омского гарнизона.

Орлов, Γ . Н. [Сухомлинов Николай Александрович] [Текст] / Γ . Н. Орлов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – T. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π – H. – H. 458.

30 июля 65 лет Анатолию Викторовичу Ремневу (1955) — ученому, историку, профессору кафедры дореволюционной отечественной истории Омского государственного университета, академику общественной Академии гуманитарных наук, члену-корреспонденту Российской Академии естественных наук, краеведу, почетному работнику высшего профессионального образования РФ.

Новиков, Ф. И. Ремнев Анатолий Викторович [Текст] / Новиков Ф. И. // Известия Омского регионального отделения Русского географического общества. – Омск, 2007. – Вып. (12) 19. – С. 174–175.

30 июля 15 лет со дня открытия на Аллее литераторов (бульвар Л. Мартынова) памятного знака, посвященного поэту А. П. Кутилову и писателю Г. П. Великосельскому (2010).

Гуляева, Н. «Мне дали жизнь. Сказали: на! Да чтоб звенела, как струна!» [Текст] / Наталья Гуляева // Вечерний Омск—Неделя. — 2010.-4 авг. (31).-C. 21.

август

20 лет со времени установки и открытия у Тобольских ворот, на территории Второй Омской крепости, памятного знака Ивану Ивановичу Шпрингеру (2000). Скульптор С. А. Голованцев.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII Resursy/8 4 bibl prod/skulpt/— Загл. с экрана.

3 августа 165 лет со дня рождения Василия Васильевича Барышевцева (1855–1936) — ученого, лесовода, педагога, общественного деятеля, члена и Почетного члена Западно-Сибирского отдела Русского географического общества.

Лосунов, А. М. Барышевцев Василий Васильевич [Текст] / Лосунов А. М. // Известия Омского регионального отделения Русского географического общества. — Омск, 2007. — Вып. (12) 19. — С. 104—105.

3 августа 55 лет Сергею Ножериевичу Чонишвили (1965) — актеру театра и кино, заслуженному артисту России, чье детство и начало творческого пути связано с Омском.

Чонишвили, С. Н. Я надеюсь, что проживу как минимум еще столько же [Текст] / Сергей Чонишвили ; записала Мария Нагибина // Новое обозрение. — 2005. — 14—20 сент. (№ 36). — С. 24.

4 августа 55 лет со дня принятия решения исполкома № 695 «О создании областного производственного управления по эксплуатации газового хозяйства» (1965). Ныне ОАО «Омскоблгаз».

Маслов, Н. Сказ про сибирский газ [Текст] / Николай Маслов // Омская правда: Намедни. – 2005. – 3 авг. – С. 12–13.

4 августа 30 лет со дня старта I Сибирского международного марафона (1990).

[Сибирский международный марафон] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 188.

5 августа 15 лет со дня открытия на Аллее литераторов (бульвар Л. Мартынова) памятного знака, посвященного поэту Тимофею Максимовичу Белозерову (2005).

В память о Тимофее Белозерове [Текст] // Вечерний Омск. -2005. -5 авг. -C. 1.

6 августа 120 лет со дня рождения Бориса Федоровича Леонова (1900–1977) — писателя, литературоведа, театроведа.

8 августа 90 лет Роберту Михайловичу Удалову (1930) – писателю, прозаику, автору произведений для детей, члену Союза российских писателей.

Лейфер, А. Л. [Удалов Роберт Михайлович] [Текст] / А. Э. Лейфер // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi - \mathcal{A}.-C.512$.

10 августа 35 лет со дня торжественного открытия парка культуры и отдыха «Зеленый остров» (1985). Архитекторы: Г. Е. Чиркин, Л. К. Маслова, А. А. Гаценко, Г. М. Проскурина.

[Парк «Зеленый остров»] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 185.

12 августа 60 лет Наталье Александровне Кусковой (1960) – писателю, поэту, члену Союза писателей России.

Литературный Омск [Электронный ресурс]: библиографический указатель / [сост.: С. В. Коваль, Е. Г. Русакова; отв. за вып. Е. М. Дутова]. — Электрон. дан. — Омск, 2018. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII_Resursy/8_4_bibl_prod/liter/. — Загл. с экрана.

14 августа 90 лет со дня принятия постановления Президиума исполнительного комитета Западно-Сибирского краевого Совета РК и КД о слиянии городов Ленинск-Омский и Омск в единый город (1930).

Постановление президиума исполнительного комитета Западно-Сибирского краевого Совета РК и КД о слиянии городов Ленинск-Омска и Омска в один населенный пункт [Текст] // Из истории советского Омска, 1917 — июнь 1941: сборник документов и материалов / Гос. архив Омской области; [сост.: М. А. Плетнева, О. К. Сосненко, Е. И. Тимофеева]. — Омск, 1975. — С. 198.

15 августа 80 лет со дня рождения Геннадия Евгеньевича Чиркина (1940–2004) — архитектора, заслуженного архитектора России, члена Союза архитекторов России. Автора и участника более 50 проектов, архитектурно-планировочных решений в Омске и Омской области.

Иващенко, Т. Г. [Чиркин Геннадий Евгеньевич] / Т. Г. Иващенко, Н. В. Кузнецова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π – Я. – С. 599.

17 августа 105 лет со дня опубликования в газете «Омский телеграф» «Объявления жителям Степного края» за подписью генерал-губернатора Н. А. Сухомлинова, в котором сообщалось о появлении таинственных летательных объектов, и обещалась награда за содействии в их поимке (1915).

[Появление в Омске таинственных летательных объектов] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 97.

18 августа 150 лет со дня рождения Лавра Георгиевича Корнилова (1870–1918) – русского военачальника, генерала от инфантерии, выпускника Омского кадетского корпуса, Верховного Главнокомандующего Российской армией в июле-августе 1917 года.

Вибе, П. П. [Корнилов Лавр Георгиевич] [Текст] / П. П. Вибе // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K.-C. 577.

Лосунов, А. М. «Славнейший из славных, сибирский казак» [Текст] / Лосунов, А. М. // Омский краевед: научно-популярный альманах / под ред. П. П. Вибе. – Омск, 2012. — № 5. — C. 55—81.

20 августа 105 лет со дня рождения Василия Ивановича Жилина (1915–1947) — Героя Советского Союза. Отличился в боях при форсировании реки Западная Двина в районе деревни Буй (Белоруссия). Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года.

[Жилин Василий Иванович] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 75.

20 августа 90 лет со дня образования в Омске Сибирского автомобильно-дорожного института (1930). Ныне ФГБОУ ВПО «Сибирская государственная автомобильно-дорожная академия (СибАДИ)».

Взгляд в прошлое: из истории СибАДИ [Текст] // Сибирская государственная автомобильно-дорожная академия (СибАДИ) сегодня / сост. О.С. Охтень. – Омск, 2010. – С. 6–23.

21 августа 45 лет назад на основании решения исполкома № 386 от 21.08.1975 г. ул. Клубная была переименована в ул. Тварковского. Улица названа в честь Юрия Владимировича Тварковского – участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 20-118.

24 августа 90 лет со дня рождения Геннадия Тимофеевича Шмакова (1930–2002) – писателя, поэта, члена Союза писателей России.

Брычков, П. А. [Шмаков Геннадий Тимофеевич] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: J – S

24 августа 25 лет со дня подписания Президентом РФ указа № 872 «О создании Сибирской нефтяной компании (ОАО «Сибнефть»)». Учредителем Общества выступило государство, передав в уставной капитал холдинга государственные пакеты акций крупнейших нефтяных предприятий страны: ОАО «Ноябрьскнефтегаз», ОАО «Ноябрьскнефтегазгеофизика», ОАО «Омский нефтеперерабатывающий завод» и ОАО «Омскнефтепродукт» (1995).

Исангазин, М. Сибнефть: тайна рождения [Текст] / Марат Исангазин // Коммерческие вести. -2005. -27 апр. (№ 16). -C. 12–13.

7 сентября 110 лет со дня прибытия в Омск председателя Совета министров Петра Аркадьевича Столыпина (1910).

150 лет со дня рождения П. А. Столыпина [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2012. — Омск, 2013. — С. 525—531.

28 августа 105 лет со дня открытия пожарной каланчи (1915). Архитектор И. Г. Хворинов, инженер М. Кузнецов. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10). Располагается на ул. Интернациональная, 41(1).

Мотовилов, А. Пожарный талисман [Текст] / Андрей Мотовилов // Четверг. − 2006. − 8 июня (№ 23). − С. 3.

- **28 августа 105** лет со дня рождения Николая Павловича Городничева (1915–1943) Героя Советского Союза. Заместитель командира эскадрильи к декабрю 1941 года совершил 180 боевых вылетов, сбил 11 вражеских самолетов. Звание Героя Советского Союза присвоено 5 мая 1942 года. [Городничев Николай Павлович] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. Омск, 1995. Т. 1. С. 70.
- **28 августа 100 лет** со дня проведения в Омске Всероссийской переписи населения (1920). Согласно её данным в Омской губернии проживало 2 458 409 человек, из них в городе 249 002.

[Всероссийская перепись населения] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716-2008.-0 Омск, 2008.-C. 132.

29 августа 60 лет Сергею Михайловичу Москалеву (1960) – живописцу, пейзажисту, члену Союза художников РФ.

Москалев Сергей Михайлович [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – C. 214–215.

30 августа 95 лет со дня проведения на Иртыше гонок парусных лодок, принадлежащих членам парусного кружка (1925). Это ознаменовало восстановление объединения любителей парусного спорта, существовавшего до 1918 года.

Алимова, Р. И. История паруса: Омск [Текст] / Алимова Р. И. // Омский краевед: научно-популярный альманах / под ред. П. П. Вибе. — Омск, 2007. - N = 4. - C. 25—39.

сентябрь

20 сентября День омской прессы.

Омская область. Губернатор (1991–2012; Л. К. Полежаев). О Дне омской прессы [Электронный ресурс]: Указ Губернатора Омской области от 7 июля 2011 г. № 61 // Консультант Плюс: [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный. — Загл. с экрана.

26 сентября День садовода в Омской области (отмечается в четвертую субботу сентября).

Омская область. Губернатор (2012–2017; В. И. Назаров). Об установлении Дня садовода в Омской области [Электронный ресурс]: Указ Губернатора Омской области от 2 декабря 2015 г. № N 204 // Консультант Плюс: [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный. — Загл. с экрана.

60 лет со времени получения Иртышским речным пароходством нового теплохода «Ракета» – первого судна на подводных крыльях в Западной Сибири (1960).

[Новый теплоход «Ракета»] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 170.

40 лет со времени создания на базе ПТУ № 46 кружка «Поиск» (1980). Ныне Омская региональная общественная организация «Поиск».

Руденко, Н. «Поиск» продолжается [Текст] / Н. Руденко // Четверг. – 2003. – 8 мая (№ 18). – С. 3.

15 лет со времени открытия нового здания мечети «Сейтхазы» (2005). Расположена на ул. Кутузова, 34.

Потапов, В. Открытие мечети [Текст] / В. Потапов // Третья столица. — 2005. — 22 сент. (№ 21). — С. 8.

1 сентября 75 лет со дня рождения Виктора Николаевича Блинова (1945–1968) — спортсмена, хоккеиста, чемпиона СССР, Европы, мира и Олимпийских игр по хоккею с шайбой, заслуженного мастера спорта СССР. Именем В. Н. Блинова назван спортивно-концертный комплекс — домашняя арена ХК «Авангард» в 1987–2007 годах. В 2000 году установлен памятник, скульптор — С. Голованцев. Ежегодно в августе в Омске проводится хоккейный турнир памяти Виктора Блинова.

Белов, В. П. [Блинов Виктор Николаевич] [Текст] / В. П. Белов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 125.

1 сентября 70 лет со дня начала занятий в Омском институте физической культуры (1950). Ныне ФГБОУ ВПО «Сибирский государственный университет физической культуры и спорта».

[Омский институт физической культуры] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 164.

ФГОУ ВПО «Сибирский государственный университет физической культуры и спорта» [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 454–458.

2 сентября 50 лет назад на основании решения исполкома № 420 от 02.09.1970 г. ул. Зеленая была переименована в ул. Стрельникова. Улица названа в честь Ивана Ивановича Стрельникова — старшего лейтенанта, начальника пограничной заставы, погибшего при защите государственной границы 21 марта 1969 года, Героя Советского Союза.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — С. 20—118.

5 сентября 90 лет со дня создания областной конторы «Омпроект» (1935). Ныне ОАО «Территориальный проектный институт «Омскгражданпроект»».

Омскгражданпроект — 70 лет творчества // Омскгражданпроект: люди и дела / ОАО «ТПИ «Омскгражданпроект» ; [сост.-ред. Г. М. Погребинский]. — Омск, 2007. — Вып. 1. — С. 6—13.

5 сентября 65 лет назад состоялся пуск первой атмосферно-вакуумной установки омского нефтезавода (1955).

Запылала первая форсунка [Текст] // Омский нефтеперерабатывающий... : хроника событий, 1955—1995 / сост. Б. А. Найдин. — Омск, 1995. — С. 7—10.

5 сентября 15 лет со дня открытия детского хоккейного центра «Авангард» (2005). Ныне ДЮСШ «НП «СК «Авангард»».

Кощеев, В. Из-за парты — на лед! [Текст] / Виктор Кощеев // Омский вестник. — 2005. — 7 сент. — С. 2.

8 сентября 115 лет со дня прибытия в Омск святого праведного Иоанна Кронштадтского (Иоанна Ильича Сергиева) (1905).

Высокие гости [Текст] // На рубеже веков: очерки истории и современности. – Омск, 2001. – С. 49–52.

9 сентября 110 лет со дня рождения Евгения Александровича Степанова (1910–1985) – архитектора, члена Союза архитекторов СССР, автора генерального плана благоустройства Омска, а также проектов зданий: Дома художников, главного корпуса СибНИИСХа и других.

Кузнецова, Н. В. [Степанов Евгений Александрович] [Текст] / Н. В. Кузнецова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π – Π . – С. 439.

11 сентября 130 лет со дня рождения Лины Семеновны Самборской (1890–1955) — актрисы, режиссера, художественного руководителя Омского областного драматического театра (1941–1948 гг.), заслуженного деятеля искусств РСФСР.

- Яневская, С. В. [Самборская Лина Семеновна] [Текст] / С. В. Яневская // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 3: Омск в лицах, кн. 2: JI SI. C. 356 357.
- **13 сентября 100** лет назад на основании решения исполкома № 109 от 13.09.1920 г. ул. Скорбященская была переименована в ул. Гусарова. Улица названа в честь Федора Васильевича Гусарова руководящего советского работника, создавшего в Омске ряд диспансеров, амбулаторий, организатора курсов медсестер, члена Омского исполкома.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — С. 20—118.

15 сентября 40 лет со дня образования городской поликлиники медицинских осмотров № 15 (1980). Ныне БУЗОО «Больница восстановительного лечения».

25 лет — только начало [Текст] // Омский вестник. — 2005. — 7 сент. — C. 2.

16 сентября 100 лет со дня рождения Виктора Георгиевича Уса (1920–1992) – Героя Советского Союза. Отличился в боях по освобождению Крыма. Звание Героя Советского Союза присвоено 22 января 1944 года.

[Ус Виктор Георгиевич] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 104.

17 сентября 80 лет со дня рождения Георгия Валериановича Котова (1940–2017) — артиста, вокалиста Омского государственного музыкального театра, режиссера, драматурга, народного артиста РФ, члена Союза театральных деятелей России.

Терентьева, С. Н. [Котов Георгий Валерианович] [Текст] / С. Н. Терентьева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K. – С. 591–592.

- **19 сентября 95 лет** со дня рождения Юрия Павловича Симакова (1925–2006) ученого, профессора, доктора педагогических наук, организатора Сибирской Олимпийской академии, заслуженного работника физической культуры РФ.
- Белов, Д. В. [Симаков Юрий Павлович] [Текст] / Д. В. Белов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 3: Омск в лицах, кн. 2: <math>II II II II II II III III
- **19 сентября 70 лет** Александру Васильевичу Лизунову (1950) писателю, поэту, члену Союза российских писателей.

Лейфер, А. Л. [Лизунов Александр Васильевич] [Текст] / А. Э. Лейфер // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск 6 лицах, кн. 2: Л-Я.-C. 38.

20 сентября 95 лет со дня проведения первой Омской выставки садоводства и огородничества (1925).

[Первая выставка садоводства и огородничества] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716-2008.-Oмск, 2008.-C. 140.

20 сентября 85 лет со дня завершения строительства второго железнодорожного моста через Иртыш в Омске (1935).

Огородникова, Л. И. Промышленность, транспорт и связь в годы первых пятилеток [Текст] / Л. И. Огородникова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 1: Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). — С. 312—320.

- 20 сентября 25 лет со дня принятия Омским городским Советом Устава города Омска (1995).
- Омск. Городской Совет. Об Уставе города Омска: решение Омского городского Совета от 20 сентября 1995 г. № 92 // Консультант Плюс: [справочно-правовая система] / 3AO «Консультант Плюс». Электрон. дан. и прогр. Москва, 1992. Режим доступа: локальный.
- **21 сентября 105** лет со дня рождения Михаила Михайловича Берникова (1915–1963) Героя Советского Союза. Командир эскадрильи к концу войны совершил 97 боевых вылетов, уничтожил 15 танков, 2 самолета, 15 артиллерийских орудий и другой техники. Звание Героя Советского Союза присвоено 15 мая 1946 года. Его именем названа улица Омска.

[Берников Михаил Михайлович] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 66.

21 сентября 95 лет со дня основания при Ленинградской военно-медицинской академии школы старших лекарских помощников (1925). Далее — Ленинградское военно-медицинское училище им. М. А. Щорса. Ныне — ФГОУ СПО «Омский медицинский колледж Федерального агентства по здравоохранению и социальному развитию».

Трофимович, Н. А. История длиною в 80 лет [Текст] / Н. А. Трофимович // Омский вестник. -2005. -5 окт. -C. 30.

21 сентября 15 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 280 от 21.09.2005 г. были переименованы улицы:

ул. Крайняя в ул. Штумпфа. Улица названа в честь Филиппа Филипповича Штумпфа – титулярного советника, предпринимателя, общественного деятеля, чиновника Переселенческого управления.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — С. 20—118.

22 сентября 95 лет со дня рождения Надежды Акимовны Бабаевой (1925–1991) – скульптора, мастера станковых и монументальных форм, члена Союза художников России.

Бабаева Надежда Акимовна [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 32–33.

24 сентября 115 лет со дня открытия нового здания Омского драматического театра (1905). Архитектор – И. Г. Хворинов. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10). Располагается на ул. Ленина, 8 а. Премьерным спектаклем стала комедия Н. В. Гоголя «Ревизор».

[Омский драматический театр] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 93.

25 сентября 80 лет Ильхаму Исламовичу Галиеву (1940) — ученому, доктору технических наук, профессору, действительному члену Российской академии транспорта, члену-корреспонденту Российской инженерной академии, президенту Омского государственного университета путей сообщения, заслуженному деятелю науки и техники РФ.

Фалалеева, И. А. [Галиев Ильхам Исламович] [Текст] / И. А. Фалалеева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. - C. 247.

25 сентября 75 лет Николаю Панкратьевичу Грязнову (1945) — фотографу, фотохудожнику, члену Союза журналистов и Союза фотохудожников России.

Xилько, Н. Ф. [Грязнов Николай Панкратьевич] [Текст] / Н. Ф. Xилько // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: A – K. – C. 311.

29 сентября 75 лет Леониду Николаевичу Киселеву (1945) — спортсмену, боксеру, судье международной категории, заслуженному тренеру России по боксу.

Белов, В. П. [Киселев Леонид Николаевич] [Текст] / В. П. Белов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.527.

октябрь

30 лет со времени создания в Омске еврейского культурного общества «Шалом» (1990). Ныне городская общественная организация «Шалом – XXI век».

Изучаем традиции 15 лет [Текст] // Омский вестник. – 2005. – 19 окт. – С. 12.

1 октября 70 лет со дня первого концерта Государственного Омского русского народного хора, ознаменовавшего создание коллектива (1950).

Государственный Омский русский народный хор [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. — Омск, 2011. — С. 480–483.

4 октября 185 лет со дня рождения Григория Николаевича Потанина (1835–1920) — ученого, географа, этнографа, путешественника, исследователя Сибири и Центральной Азии, почетного члена Западно-Сибирского отдела Императорского Русского географического общества,

публициста и фольклориста, Почетного гражданина города Омска и Сибири. Его именем названа улица в Омске.

Вибе, П. П. [Потанин Григорий Николаевич] [Текст] / П. П. Вибе, А. М. Лосунов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π – Π . – С. 278.

4 октября 85 лет со дня рождения Виталия Васильевича Попова (1935–1987) — журналиста, писателя, поэта, члена Союза журналистов СССР.

Лейфер, А. Л. [Попов Виталий Васильевич] [Текст] / А. Э. Лейфер // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 2: J - S. - C. 275.

6 октября 25 лет с момента официальной регистрации ОАО «Сибнефть» (1995). Ныне ОАО «Газпром нефть».

Спиридонов, И. Сентябрь — месяц юбилеев [Текст] : «Сибнефти» — 10 лет, Омскому НПЗ — 50, «Омскнефтепродукту» — 70 / Игорь Спиридонов // Омский вестник. — 2005. — 14 сент. — C. 4—5.

9 октября 70 лет Ивану Васильевичу Солодухину (1950) – живописцу, члену Союза художников России.

Солодухин Иван Васильевич [Текст] // Омская организация Союза художников России : [альбом-справочник]. – Омск, 2004. – С. 278–279.

14 октября 265 лет со дня составления инженерным прапорщиком Я. Укусниковым описания Омской крепости с проектом необходимых изменений по её укреплению (1755).

Описание Омской крепости, составленное прапорщиком Я. Укусниковым [Текст] // Из истории Омска (1716–1917) [Текст]: очерки, документы материалы / Гос. архив Омской области; [сост.: Е. Н. Евсеев, М. А. Плетнева, О. К. Сосненко]. – Омск, 1967. – С. 60–63.

14 октября 15 лет со дня церемонии закладки первого камня и начала строительных работ по восстановлению Успенского кафедрального собора (2005).

Возрождение [Текст] // Омское наследие. – 2007. – № 2. – С. 4–7.

15 октября 100 лет со дня открытия в Омске 1-й Сибирской художественно-промышленной школы (1920). С 1922 года — Сибирский художественно-промышленный техникум им. М. А. Врубеля. Существовал до июля 1930 года.

Мысливцева, Γ . Союз художников: начало [Текст] / Γ алина Мысливцева // Омское наследие. — 2007. — № 2. — C. 80—85.

16 октября 25 лет со дня подписания Губернатором Омской области, Председателем Правительства Омской области Л. К. Полежаевым постановления о создании Сибирского культурного центра (1995). Ныне отдел русской традиционной культуры (Сибирский культурный центр) Бюджетного учреждения культуры Омской области «Государственный центр народного творчества».

Омская область. Правительство. О создании Сибирского культурного центра [Электронный ресурс]: постановление Главы Администрации Омской области от 16 октября 1995 г. № 512-п // Консультант Плюс : [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный.

17 октября 35 лет назад на основании решения исполкома № 372 от 17.10.1985 г. часть ул. 20 лет РККА переименована в ул. Валиханова Чокана. Улица названа в честь Чокана Чингисовича (Мухаммед-Ханафии) Валиханова — казахского ученого, просветителя, исследователя культуры и истории азиатских народов.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 20-118.

18 октября 120 лет со дня рождения Михаила Михайловича Садырина (1900–1963) — ученого, доктора сельскохозяйственных наук, профессора, заведующего кафедрой агрономии и биологии Омского ветеринарного института, члена Всесоюзного географического общества СССР.

Лосунов, А. М. [Садырин Михаил Михайлович] [Текст] / А. М. Лосунов, Г. А. Хонин, И. Г. Трофимов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: $J - \mathcal{A}$. — С. 352.

18 октября 90 лет Римме Петровне Камкиной (1930) — живописцу, графику, пейзажисту, центральной темой творчества которой является поэзия А. С. Пушкина, члену Союза художников.

Римма Камкина. Пером и кистью [Текст]: альбом / [сост., авт. вступ. ст. Г. Е. Лузянина]. — Омск: Русь, 2013. — 159 с.: портр., ил. — Библиогр.: с. 158.

18 октября 15 лет со дня завершения строительства и ввода в эксплуатацию метромоста, носящего имя «60 лет Победы» (2005).

[Метромост им. 60 лет Победы] [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2007 : (возрожденное издание). — Омск, 2008. - C. 156.

18 октября 10 лет со дня торжественного открытия мемориальной доски заслуженному работнику культуры РСФСР, директору Омской филармонии, первому директору Омского русского народного хора Ю. Л. Юровскому (2010). Доска установлена на доме (ул. 10 лет Октября, 48), где жил Юрий Львович Юровский с 1949 по 1972 годы.

Oткрыли мемориальную доску Oрию Oровскому [Tекст] // Домашняя газета. -2010. -20 окт. (41). -C. 21.

19 октября 105 лет со дня рождения Якова Михайловича Сметнева (1915–2001) — Героя Советского Союза. Отличился в боях за освобождение Белоруссии. Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года. Его именем названа улица в Омске.

[Сметнев Яков Михайлович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. - Омск, 1995. - T. 1. - C. 98.

19 октября 95 лет со дня рождения Бориса Григорьевича Шаронова (1925–1982) — генерал-майора, Героя Советского Союза. Отличился в боях при прорыве обороны противника в районе населенного пункта Коханув (Польша). Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года. Его именем названа улица в Омске.

[Шаронов Борис Григорьевич] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 107.

20 октября 140 лет со дня рождения Дмитрия Николаевича Троицкого (1880–1919) — ученого, агронома, почвоведа, ученого секретаря Омского сельскохозяйственного института, организатора метеорологических наблюдений, действительного члена Русского энтомологического общества и Западно-Сибирского отдела Императорского Русского географического общества.

Жук, А. В. Троицкий Дмитрий Николаевич [Текст] / А. В. Жук // Омский некрополь: исчезнувшие кладбища. — Омск, 2005. - C. 133-134.

21 октября 95 лет со дня рождения Алексея Федоровича Портянко (1925–1994) — ученого, лесовода, агролесомелиоратора, доктора сельскохозяйственных наук, профессора Омского сельскохозяйственного института, общественного деятеля, внесшего огромный вклад в озеленение города Омска.

Червоненко, В. Н. [Портянко Алексей Федорович] [Текст] / В. Н. Червоненко // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi - \Pi$. – С. 277.

21 октября 40 лет со дня открытия памятника венгерскому революционеру — интернационалисту К. Лигети (1980). Скульптор Ф. Д. Бугаенко, архитектор В. А. Десятов. До 2001 года располагался в Воскресенском сквере.

Завьялова, Е. Спасти воина и поэта... [Текст] / Е. Завьялова // Вестник культуры. — 2012. — Декабрь (№ 2). — С. 11. «... Но дух мой не умрет!» [Текст] / Омская правда. — 1980. — 22 окт. — С. 4.

23 октября 120 лет со дня прибытия в Омск Великого князя Константина Константиновича Романова (1900).

Высокие гости [Текст] // На рубеже веков: очерки истории и современности. – Омск, 2001. – С. 49–52.

25 октября 105 лет со дня рождения Вениамина Анисимовича Завертяева (1915–1990) – Героя Советского Союза. Отличился при выполнении боевого задания в тылу врага во время боев за Харьков. Звание Героя Советского Союза присвоено 1 ноября 1943 года. Его именем названа улица в Омске.

[Завертяев Вениамин Анисимович] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 75.

26 октября 135 лет со дня рождения Дмитрия Михайловича Карбышева (1880–1945) — генераллейтенанта, доктора военных наук, профессора, Героя Советского Союза. 8 августа 1941 года попал в немецкое окружение и был захвачен в плен. Содержался в лагерях смерти: Замостье, Хаммельбург, Флюссенбург, Майданек, Освенцим и Маутхаузен. Погиб в ночь на 18 февраля 1945 года в лагере Маутхаузен (Австрия). В Омске его имя носят железнодорожная станция, улица, теплоход и сквер. В 1961 году был открыт памятник (скульптор В. Федоров, архитектор Ю. Кривущенко). На здании Омского кадетского корпуса была установлена мемориальная доска.

Лосунов, А. М. [Карбышев Дмитрий Михайлович] [Текст] / А. М. Лосунов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.500-501.

Володарский, Ф. Я. Ученый, воин, коммунист [Текст] / Ф. Володарский // Судьбы, связанные с Омском. – Омск, 1976. – С. 213–253.

27 октября 10 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 364 от 27.10.2010 г. улицам города были присвоены наименования:

ул. А. В. Ляпидевского. Улица названа в честь Анатолия Васильевича Ляпидевского — летчика, организатора авиационной промышленности, генерал-майора авиации, Героя Советского Союза. ул. В. Е. Урядова. Улица названа в честь Василия Евгеньевича Урядова — летчика-испытателя.

Омск. Городской Совет. О присвоении наименований улицам и переулкам в Кировском административном округе города Омска [Электронный ресурс]: решение Омского городского Совета от 27.10.2010 г. № 364 // Консультант Плюс: [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный.

29 октября 85 лет Льву Емельяновичу Трутневу (1935) — писателю, прозаику, публицисту, члену Союза писателей России.

Брычков, П. А. [Трутнев Лев Емельянович] [Текст] / П. А. Брычков // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi - H. - C. 502 - 503$.

31 октября 40 лет со дня торжественного открытия, в сквере у главного корпуса СибАДИ, памятника, посвященного автомобилистам – участникам Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. (1980). Памятник, увековечивающий ратный труд автомобилистов во время Великой Отечественной войны, установлен по инициативе коллектива СибАДИ и представляет собой размещенный на постаменте, настоящий автомобиль грузовик ЗИС-5 («Захар»), производства УралЗиС. Автомобиль был доставлен в Омск из Алтайского края выпускниками СибАДИ – кандидатом технических наук, доцентом кафедры «Эксплуатация и ремонт автомобилей» И. Д. Шинковским и преподавателем этой же кафедры Б. Е. Потрясовым. На постаменте с одной стороны – рельефная надпись «1941–1945», с другой – маршрутная схема: «Омск, Челябинск, Сталинград, Москва, Берлин», впереди – изображение ордена «Отечественной войны» и табличка с именами. Авторы: архитектор Ю. Б. Борусевич, инженер Е. В. Сиппле. Установка памятника была приурочена к 50-летию СибАДИ. В его постамент замурована капсула со списком студентов первого курса юбилейного 1980 года и текст послания коллективу СибАДИ 2030 года.

Миронов, М. С. Памятник в честь автомобилистов [Текст] / М. С. Миронов // Вечерний Омск. – 1980. – 1 нояб. Романов В. Подвигу автомобилистов посвящается [Текст] / В. Романов // Омская правда. – 1980. – 2 нояб. – Ил.

ноябрь

19 ноября Праздник Труда

Омская область. Губернатор (1991–2012; Л. К. Полежаев). О Празднике Труда в Омской области [Электронный ресурс]: Указ Губернатора Омской области от 28.04.2003 г. № 68 // Консультант Плюс: [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный.

185 лет со времени рождения Чокана Чингисовича Валиханова (1835–1865) – казахского ученого, просветителя, исследователя истории и культуры азиатских народов.

Первых, С. Ю. [Валиханов Чокан Чингисович] [Текст] / С. Ю. Первых // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.184-185.

Чокан Чингисович Валиханов [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 154–157.

115 лет со времени создания первых омских профессиональных союзов (1905). Одними из первых были созданы союзы железнодорожников, учителей, типографщиков, служащих торговопромышленных предприятий, почты и телеграфа, учащихся средних учебных заведений. Наиболее крупными были профсоюзы железнодорожников (до 500 чел.) и торгово-промышленных служащих.

Долгушин, А. Мобилизованные и призванные [Текст] / Александр Долгушин // Омская правда: Намедни. -2005.-5 окт. -C. 11.

5 ноября 65 лет Михаилу Ивановичу Машкарину (1955) — ученому, историку, кандидату исторических наук, доценту кафедры отечественной истории и декану факультета гуманитарного образования ГОУ ВПО «Омский государственный технический университет», члену Союза журналистов России.

Полканов, В. Д. [Машкарин Михаил Иванович] [Текст] / В. Д. Полканов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 2: J - S. - C. 102.

5 ноября 65 лет со дня начала в Омске регулярного движения троллейбусов (1955). Первый маршрут – «Управление омской железной дороги – городок Водников».

Горбунова, Л. Н. Лидия Николаевна Горбунова: «... К 7 ноября мой троллейбус впервые вышел на линию» [Текст] / Лидия Николаевна Горбунова; подгот. С. Норко // Вечерний Омск. — 2004. — 26 марта. — С. 5.

8 ноября 100 лет со времени организации при Сибирском ветеринарно-зоотехническом институте медицинского отделения (1920). На новое отделение, открытое в соответствии с Решением Оргбюро Сибревкома, было принято 186 студентов. Ныне ГБОУ ВПО «Омская государственная медицинская академия» Министерства здравоохранения Российской Федерации.

ГОУ ВПО «Омская государственная медицинская академия» Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010—Омск, 2011.—С. 440—442.

10 ноября 90 лет со дня рождения Эдмунда Генриховича Шика (1930–2002) — ученого, литературоведа, профессора кафедры новейшей отечественной истории литературы и культурологии Омского государственного университета, действительного члена Петровской академии наук и искусств, литературного критика.

Чуркин, М. К. [Шик Эдмунд Генрихович] [Текст] / М. К. Чуркин // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi - \Re - C$. 628.

10 ноября 5 лет со дня торжественного открытия на площади у памятника труженикам тыла шести мемориальных стел, на которых отражена информация о трудовом вкладе омичей в Великую Победу (2015).

За трудовой вклад в Победу [Текст] // Омская правда. – 2015. – 18 нояб. (№ 46). – С. 32.

15 ноября 85 лет со дня проведения в Омске первого городского слета стахановцев промышленности и транспорта (1935). В нем приняло участие 129 стахановцев от 37 предприятий.

Огородникова, Л. И. Годы первых пятилеток [Текст] / Л. И. Огородникова // Очерки истории города Омска : [в 2 томах]. – Омск, 1997. – Т. 2 : Омск. XX век, гл. IV, 1. – С. 152–161.

16 ноября 100 лет со дня рождения Николая Афанасьевича Кузьмина (1920–2002) – живописца, графика, работавшего в области карикатуры, шаржа, плаката, члена Союза художников РСФСР.

Богомолова, Л. К. [Кузьмин Николай Афанасьевич] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: A – K. – C. 625.

17 ноября 70 лет Ольге Кирилловне Крышковец (1950) – художнику декоративно-прикладного искусства, ювелиру, члену Союза художников РФ.

Богомолова, Л. К. [Крышковец Ольга Кирилловна] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 614.

20 ноября 105 лет со дня прибытия в Омск поэта Константина Дмитриевича Бальмонта (1915). [К. Д. Бальмонт] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 98.

20 ноября 95 лет со дня рождения Алексея Михайловича Ситникова (1925–2005) — ученого, доктора сельскохозяйственных наук, профессора, Героя Советского Союза, Почетного гражданина Омска.

Машина, Н. А. [Ситников Алексей Михайлович] [Текст] / Н. А. Машина // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. $2: \Pi - H. - C. 396.$

21 ноября 100 лет со дня рождения Михаила Ефимовича Бударина (1920–2003) — ученого, доктора исторических наук, профессора, член-корреспондента МАВШ, краеведа, писателя, драматурга, члена Союза журналистов России и Омского отдела Географического общества СССР.

Биография Михаила Ефимович Бударина [Текст] // История образования и просвещения в Сибири и Казахстане : сборник научных статей и материалов Третьей Всероссийской научно-практической конференции, посвященной 90-летию со дня рождения М. Е. Бударина, Омск, 29–30 окт. 2010 г. / Министерство культуры Омской области. — Омск, 2011. — С. 4.

Долгушин, А. П. [Бударин Михаил Ефимович] [Текст] / А. П. Долгушин, Н. М. Кузнецов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.157-158.

24 ноября 20 лет со дня открытия мемориальной доски, посвященной Чокану Чингисовичу Валиханову — казахскому просветителю, исследователю истории и культуры азиатских народов, выпускнику омского кадетского корпуса (2000). Доска установлена на одном из корпусов Омского кадетского корпуса (ул. Ленина, 26).

Першина, Л. Чокан Валиханов: навечно в списках и сердцах [Текст] / Л. Першина // Новое обозрение. -2000. -29 нояб. -5 дек. (№ 46). -C. 5.

28 ноября 65 лет Петру Петровичу Вибе (1955) – ученому, доктору исторических наук, члену-корреспонденту Российской Академии Естествознания, директору Омского государственного историко-краеведческого музея, председателю Омского отделения Союза краеведов России.

Бежан, Е. М. [Вибе Петр Петрович] [Текст] / Е. М. Бежан // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. - C. 157-158.

30 ноября 25 лет со дня открытия музея истории Сибирского государственного университета физической культуры и спорта (1995). Ныне – «Музей истории ФГБОУ ВПО «Сибирский государственный университет физической культуры и спорта».

Назарцева, Т. М. Районные, общественные, учебные музеи Омской области [Текст] / Т. М. Назарцева // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. — Омск, 1997. — № 5. — С. 279—306.

Декабрь

100 лет со дня рождения Николая Емельяновича Зенкова (1920–1945) – Героя Советского Союза. 15 января 1945 года погиб в боях за населенный пункт Остроленко (Польши), где и похоронен. Звание Героя Советского Союза присвоено 27 февраля 1943 года посмертно. Его именем названа улица в Омске.

[Зеньков Николай Емельянович] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 76.

30 лет со времени принятия постановления Совета Министров СССР, в соответствии с которым иностранным гражданам было разрешено посещать город Омск (1990).

[Омск открыт для посещения иностранцами] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. – Омск, <math>2008. – C. 189.

20 лет со времени открытия памятного знака, посвященного хоккеисту, Олимпийскому чемпиону Виктору Николаевичу Блинову (2000). Скульптор – С. А. Голованцев. Установлен на площади у СКК им. В. Блинова.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII Resursy/8 4 bibl prod/skulpt/. — Загл. с экрана.

6 декабря 120 лет со дня торжественного открытия Томского технологического института (1900). После перевода, в 1961 году, института из Томска в Омск он был переименован в Омский институт

инженеров железнодорожного транспорта (ОмИИТ). Ныне ФГБОУ ВПО «Омский государственный университет путей сообщения».

ГОУ ВПО «Омский государственный университет путей сообщения» [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011. – С. 435–439.

7 декабря 120 лет со дня освящения храма в честь Животворящей Троицы на площади перед железнодорожным вокзалом (1900). Проектировщик — инженер А. П. Хегстрем. Храм был снесен в 30-х годах XX века.

Лебедева, Н. И. Троицкая церковь[Текст] / Н. И. Лебедева // Лебедева, Н. И. Храмы и молитвенные дома Омского Прииртышья / Н. И. Лебедева. — Омск, 2003. — С. 31–33.

8 декабря 30 лет со дня открытия театра драмы и комедии «Галерка» (1990). Ныне БУК «Омский драматический театр «Галерка»».

Витько, В. У «Галерки» – день рождения [Текст] / В. Витько // Новое обозрение. – 2005. – 14–20 дек. (№ 49). – С. 5.

9 декабря 100 лет со дня рождения Виктора Петровича Рожкова (1920–2006) – писателя, прозаика, лауреата премии им. Э. Володина.

10 декабря 135 лет со дня прибытия в Омск знаменитого ученого, путешественника Николая Михайловича Пржевальского (1885).

[Н. М. Пржевальский] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 72.

15 декабря 100 лет со дня открытия Профессионально-технической школы водного транспорта по подготовке речных судоводителей и судомехаников (1920). Школа была создана в Омске по решению Центрсоюза водников Сибири, Омского райкомвода и Сибревкома. Ныне Омский институт водного транспорта (филиал) ФГБОУ ВО «Сибирский государственный университет водного транспорта».

Речное училище им. В. И. Евдокимова омское командное [Текст] // Энциклопедия Омской области : [в 2 томах]. — Омск, 2010.-T.2:M-R.-C.275.

Василенко, О. Омское речное училище: вчера, сегодня, завтра [Текст] / Ольга Василенко // Город. — 2002. — № 5—6 (сент. — дек.). — С. 38—39.

15 декабря **50** лет со дня образования Западно-Сибирского селекционного центра СибНИИСХоза (1970). Ныне Селекционный центр государственного научного учреждения Сибирский научно-исследовательский институт сельского хозяйства Российской академии сельскохозяйственных наук.

Xрамцов, И. У селекционеров – юбилей [Текст] / И. Xрамцов // Омская правда. — 2000. — 8 дек. — C. 2.

17 декабря **150** лет со дня проведения концерта, посвященного Людвигу ван Бетховену, ставшего официальным началом работы Омского общества любителей музыки (1870).

 $[Омское\ общество\ любителей\ музыки]\ [Текст]\ //\ Энциклопедия\ города\ Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 2: Хронограф Омска, 1716—2008\ годы. — С. 72.$

18 декабря **60** лет Михаилу Александровичу Окуневу (1960) — актеру БУК «Омский государственный академический театр драмы», актеру кино, лауреату Российской Национальной театральной Премии «Золотая Маска» заслуженному артисту РФ, члену Союза театральных леятелей России.

Яневская, С. В. [Окунев Михаил Александрович] [Текст] / С. В. Яневская // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 2: J - Я. - C. 203-204.

20 декабря **100** лет со дня рождения Василия Ивановича Товстухо (1920–1944) – Героя Советского Союза. Отличился в боях за освобождение Севастополя. Звание Героя Советского Союза присвоено 23 марта 1945 года. Его именем названа улица в Омске.

[Товстухо Василий Иванович] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 101.

22 декабря **100** лет со дня преобразования ветеринарного факультета Омского сельскохозяйственного института в Сибирский ветеринарно-зоотехнический институт (1920). Ныне «Институт ветеринарной медицины и биотехнологии ФГБОУ ВПО ОмГАУ им. П. А. Столыпина».

[Сибирский ветеринарно-зоотехнический институт] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 133.

22 декабря **90** лет со дня основания Омского техникума железнодорожного транспорта (1930). Ныне структурное подразделение среднего профессионального образования «Омский техникум железнодорожного транспорта» ФГБОУ ВПО «Омский государственный университет путей сообщения».

Семенова, Ю. Железный путь в будущее [Текст]: железнодорожному техникуму -75! / Юлианна Семенова // Омский вестник. -2005. -21 дек. -C.25.

- **22** декабря **10** лет назад на основании решения Омского городского Совета № 379 от 22.12.2010 г. улицам города были присвоены наименования:
- ул. Цукановой. Улица названа в честь Марии Никитичны Цукановой участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.
- ул. Байдукова. Улица названа в честь Георгия Филипповича Байдукова лётчика-испытателя, Героя Советского Союза. 1875+
- ул. Лозоренко. Улица названа в честь Бориса Ивановича Лозоренко участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.
- ул. Желтоплясова. Улица названа в честь Ивана Федоровича Желтоплясова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.
- ул. Голоскокова. Улица названа в честь Владимира Алексеевича Голоскокова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.
- ул. Курасанова. Улица названа в честь Петра Семеновича Курасанова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Омск. Городской Совет. О присвоении наименований улицам в Центральном административном округе города Омска [Электронный ресурс]: решение Омского городского Совета от 22.12.2010 г. № 379 // Консультант Плюс: [справочно-правовая система] / ЗАО «Консультант Плюс». — Электрон. дан. и прогр. — Москва, 1992. — Режим доступа: локальный.

23 декабря **260** лет со дня рождения Михаила Леонтьевича Булатова (1760–1825) — генераллейтенанта, начальника Омской области.

Огородникова, Л. И. [Булатов Михаил Леонтьевич] [Текст] / Л. И. Огородникова, А. П. Сорокин // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K. — С. 164—165.

23 декабря **65** лет Сергею Николаевичу Александрову (1955) – живописцу, плакатисту, члену Союза художников РФ.

Богомолова, Л. К. [Александров Сергей Николаевич] [Текст] / Л. К. Богомолова // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: A-K. – С. 26.

24 декабря **100** лет со дня рождения Николая Ивановича Рогова (1920–1979) — Героя Советского Союза. Отличился в боях при форсировании реки Днепр в районе села Козинцы (Украина). Звание Героя Советского Союза присвоено 17 ноября 1943 года.

27 декабря **45** лет назад численность населения Омска достигла 1 млн. человек (1975). Миллионным жителем стал Павел Владимирович Лютиков.

Калашникова, В. Житель номер миллион [Текст] / Валерия Калашникова // Омская Муза. — 2013. — № 3 (дек.). — С. 22—23.

29 декабря 55 лет со дня ввода в эксплуатацию Омской ТЭЦ-4 (1965).

 $\mathit{Минаева}$, T . $\mathit{Cорок}$ $\mathit{лет}$ – это возраст расцвета [$\mathit{Teкcm}$] / $\mathit{Татьяна}$ $\mathit{Минаева}$ // $\mathit{Омский}$ вестник. – 2005. – 14 дек. – C . $\mathit{8}$.

30 декабря 95 лет со дня открытия в Омске І Окружной конференции по краеведению (1925).

Пугачева, Н. М. Омское общество краеведения [Текст] / Пугачева Н. М. // Вибе, П. П. Омский историкокраеведческий словарь / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачева. – Москва, 1994. – С. 188–190.

30 декабря **15** лет со дня торжественного открытия на базе реконструированного ДК «Молодежный» нового здания Омского государственного театра куклы, актера, маски «Арлекин» (2005).

Мотовилов, А. На сцену приглашается «Арлекин»! [Текст] / Андрей Мотовилов // Вечерний Омск. — 2006. — 4 янв. — C 2

В 2020 году исполняется:

360 лет со времени рождения Семена Ульяновича Ремизова (ок. 1660–1715) – первого историка, этнографа и картографа Сибири.

Пугачева, Н. М. [Ремизов Семен Ульянович] [Текст] / Н. М. Пугачева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. - T. 3: Омск в лицах, кн. 2: J - S. - C. 311.

275 лет со времени издания полного атласа России, в котором была обозначена Омская крепость (1745).

[Полный атлас России] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716—2008. — Омск, 2008. — С. 11.

270 лет со времени рождения Григория Ивановича Глазенапа (1750–1819) — генерал-лейтенанта, первого командира отдельного Сибирского корпуса.

Вибе, П. П. [Глазенап Григорий Иванович] [Текст] / П. П. Вибе // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 264.

260 лет со времени назначения командиром Сибирского корпуса в Омске генерал-поручика Ивана Ивановича Веймарна (1760).

[И. И. Веймарн] [Текст] // 1000 знаменательных событий из истории Омска, 1716–2008. – Омск, 2008. – С. 11.

205 лет со времени рождения Карла Казимировича Гутковского (1815–1867) — начальника областного управления сибирских киргизов, преподавателя Сибирского кадетского корпуса.

Вибе, П. П. [Гутковский Карл Казимирович] [Текст] / П. П. Вибе // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C. 319.

195 лет со времени рождения Гавриила Степановича Вершинина (1825–1892?) – архитектора Сибирского линейного казачьего полка.

Девятьярова, И. Г. Краткие сведения об инженерах и архитекторах, работавших в Омске или проектировавших для города в XVIII— первой четверти XX вв. [Текст] / И. Г. Девятьярова // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. — 1993. — N 2. — С. 109—116. — Библиогр. в тексте.

Первых, С. Ю. [Вершинин Гавриил Степанович] [Текст] / С. Ю. Первых // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3 : Омск в лицах, кн. 1 : А – К. – С. 204.

185 лет со времени рождения Илиодора Геннадьевича Хворинова (1835–1914) – архитектора, инженера, автора многих проектов, в том числе – здания городского драматического театра.

Лебедева, Н. И. [Хворинов Илиодор Геннадьевич] [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009. – Т. 3: Омск в лицах, кн. 2: Π – Π . – С. 556–557.

150 лет со времени рождения Федора Андреевича Черноморченко (1870–1948) — гражданского инженера, автора проекта здания коммерческого училища (1916), доходного дома Г. Е. Грязнова (1910) и других.

Лебедева, Н. И. [Черноморченко Федор Андреевич] [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2009.-T.3: Омск в лицах, кн. 2: J-S.-C.591.

150 лет со времени окончания строительства Крестовоздвиженской церкви (1870). Архитекторы: Ф. Ф. Вагнер и Э. И. Эзет. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10). Располагается на ул. Тарская, 33.

- Лебедева, Н. И. Крестовоздвиженская церквь [Текст] / Н. И. Лебедева // Лебедева, Н. И. Храмы и молитвенные дома Омского Прииртышья / Н. И. Лебедева. Омск, 2003. С. 24–26.
- **145** лет со времени рождения Леонида Александровича Чернышова (1875–1932) художникаархитектора, автора павильонов 1 Западно-Сибирской сельскохозяйственной, лесной и торговопромышленной выставки (1911).

Девятьярова, И. Г. Краткие сведения об инженерах и архитекторах, работавших в Омске или проектировавших для города в XVIII— первой четверти XX вв. [Текст] / И. Г. Девятьярова // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. — 1993. — № 2. — С. 109—116. — Библиогр. в тексте.

- **140 лет** со времени рождения Владимира Михайловича Зензинова (1880–1953) политического деятеля, лидера партии эсеров, члена Уфимской Директории, автора сборника исторических документов «Государственный переворот адмирала Колчака в Омске 18 ноября 1918 года».
- Вибе, П. П. Материалы к истории гражданской войны в Сибири [Текст] / П. П. Вибе // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея. $1993. N \ge 2. C. 117 148. Библиогр.$ в тексте.
- **125** лет со времени закладки П. С. Комиссаровым плодового сада (1895). В 2008 году Постановлением Правительства Омской области природный комплекс «Дендропарк им. П. С. Комиссарова» объявлен памятником природы регионального значения.

Бродский, И. Е. [Комиссаров Павел Саввич] [Текст] / И. Е. Бродский, П. П. Вибе // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. – Омск, 2011.-T.3: Омск в лицах, кн. 1:A-K.-C.559-560.

Памятник природы «Дендропарк им. Павла Саввича Комиссарова» [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2010. – Омск, 2011 – С. 117–123.

- **125** лет со времени рождения Екатерины Константиновны Долматовой (1895–1968) учителя русского языка и литературы, заслуженного учителя РСФСР, Почетного гражданина города Омска. Орлов, Г. Н. [Далматова Екатерина Константиновна] [Текст] / Г. Н. Орлов // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. Т. 3: Омск в лицах, кн. 1: А К. С. 327.
- 120 лет со времени окончания строительства здания Казенной палаты и Губернского казначейства (1900). Архитектор Н. Е. Вараксин. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10). Располагается на ул. Красный Путь, 3. Лебедева, Н. И. Гражданская архитектура [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. Т. 1: Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). С. 71—86.
- **120** лет со времени окончания строительства здания музея Западно-Сибирского отдела Императорского Русского Географического общества (1900). Архитектор Илиодор Геннадьевич Хворинов. Располагается на ул. Музейная, 3. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 23.05.1989 г. № 139).

Спирина, И.В. Здание музея Западно-Сибирского Отдела Императорского Русского Географического Общества. История строительства / Спирина И.В. // Памятники истории и культуры города Омска / сост. и науч. ред. Вибе П.П.. – Омск, 1992. – С. 48–61.

- **115** лет со времени постройки первой очереди частной гостиницы «Россия» купца 2-й гильдии Г. Терехова (1905). Архитектор И. Г. Хворинов. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10; Постановление Главы Администрации Омской области от 29.08.1996 г. № 421-п). Располагается на ул. Партизанская, 2 / Ленина, 18.
- Лебедева, Н. И. Гражданская архитектура [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 1: Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). С. 71—86.
- **115** лет со времени завершения строительства здания городского драматического театра (1905). Архитектор И. Г. Хворинов. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10). Располагается на ул. Ленина, 8 а.
- Лебедева, Н. И. Гражданская архитектура [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. Омск, 2009. T. 1: Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). С. 71–86.

110 лет со времени рождения Федора Яковлевича Иванишко (1910–1957) — Героя Советского Союза. Отличился в боях при форсировании реки Западная Двина в районе деревни Узречье (Белоруссия). Звание Героя Советского Союза присвоено 24 марта 1945 года. Его именем названа улица в Омске.

[Иванишко Федор Яковлевич] [Текст] // Книга памяти : [в 11 томах]. — Омск, 1995. - T. 1. - C. 77.

110 лет со времени окончания строительства особняка генерал-майора Н. Д. Козлова (1910). Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 23.05.1989 г. № 139). Располагается на ул. Ленина, 34. Ныне в здании размещается Омский областной дом журналистов.

Архипова, Е. П. Площади и улицы Омска [Текст] / Е. П. Архипова, О. П. Архипова // Архипова, Е. П. Интересные факты из жизни города Омска и Омской области (1716–2007 гг.) / Е. П. Архипова, О. П. Архипова. — Омск, 2008. — С. 294–307.

110 лет со времени открытия бани купца В. В. Коробейникова (Колокольникова) (1910). Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10). Располагается на ул. Пушкина, 17.

Алисов, Д. А. Планировка, застройка и благоустройство города в XIX — начале XX века / Д. А. Алисов // Энциклопедия города Омска : в 3 томах. — Омск, 2009. — Т. 1 : Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). — С. 51—71.

105 лет со дня рождения Филиппа Андреевича Лекарева (1915–1965) – Героя Советского Союза. Отличился в боях при форсировании рек Десны и Днепра (Украина). Звание Героя Советского Союза присвоено 16 октября 1943 года.

[Лекарев Филипп Андреевич] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. — Омск, 1995. — T. 1. - C. 87.

105 лет со времени установки на фасаде Омского государственного академического театра драмы скульптуры Крылатого Гения (1915). Скульптор Ф. Винклер. Снесена в 1933 году. Восстановлена в 1989 году скульптором С. А. Голованцевым и архитектором В. Костюкевичем.

Девятьярова, И. Г. Чешский скульптор В. Ф. Винклер в Омске [Текст] / И. Г. Девятьярова // Памятники истории и культуры Омской области / сост. и науч. ред. П. П. Вибе. — Омск, 1995. — С. 48—54.

105 лет со времени строительства здания товарищества Российско-Американской резиновой мануфактуры «Треугольник» (1915). Архитектор Н. Н. Веревкин. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение облисполкома от 22.01.1991 г. № 20 Постановление Главы Администрации области от 29.08.1997 г. № 421-п). Располагается на ул. К. Либкнехта, 4.

Ситникова, М. А. Здание товарищества «Тверская мануфактура» и «Треугольник» [Текст] / М. А. Ситникова // Памятники истории и культуры города Омска / сост. и науч. ред. П. П. Вибе. – Омск, 1992. – С. 94–100.

105 лет со времени строительства здания сельскохозяйственного училища (школы) (1915). Архитектор А. И. Дитрих. Памятник истории и культуры регионального значения (Решение Омского облисполкома от 26.06.1980 г. № 239/10). Располагается на ул. Горная, 6 / пл. Институтская, 1.

Лебедева, Н. И. Гражданская архитектура [Текст] / Н. И. Лебедева // Энциклопедия города Омска: в 3 томах. — Омск, 2009. - T. 1: Омск от прошлого к настоящему (период с 1716-го по 2008 год). — С. 71—86.

100 лет со дня создания в Омске Сибирского областного отделения Госиздата — Сибгосиздата (1920). В 1963—1980 гг. — Омское отделение Западно-Сибирского книжного издательства.

Алексеенко, С. С точки зрения вечности [Текст] / Сергей Алексеенко // Омское наследие. – 2010. – № 7. – С. 44–49.

100 лет со времени преобразования Омского учительского института и Омской учительской семинарии в Омский институт народного образования (1920). Готовил учителей для неполной средней школы. Существовал до 1956 года.

Омский учительский институт [Текст] // Государственный архив Омской области и его филиал в г. Таре : путеводитель : в 2 частях. – Омск, 1987. – Ч. 1. – С. 142–143.

95 лет со времени рождения Ивана Андреевича Волошина (1925–1943) – Героя Советского Союза.

Отличился в боях при форсировании реки Днепр в районе села Глебовка (Украина). Погиб в бою за село Ясногородка (Украина), вызвав огонь на себя. Звание Героя Советского Союза присвоено 17 декабря 1943 года посмертно.

[Волошин Иван Андреевич] [Текст] // Книга памяти: [в 11 томах]. – Омск, 1995. – Т. 1. – С. 68.

85 лет со времени создания архива Омского обкома партии (1935). Ныне составная часть КУ ОО «Исторический архив Омской области».

Шевелева, Л. Юбилей омского архива [Текст] / Л. Шевелева // Омская правда. — 2000. — 17 марта. — С. б.

85 лет со времени образования улиц 1-я – 2-я Ломоносова (1935).

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска : справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — С. 20—118.

80 лет со времени создания конторы подсобных предприятий (КПП) Народного Комиссариата авиационной промышленности СССР «Глававиастрой треста № 2» г. Омска (1940). Ныне ЗАО «Завод сборного железобетона № 6».

Закрытое акционерное общество «Завод сборного железобетона № 6» [Текст] // Устремленные в будущее : посвящается 65-летию Октябрьского административного округа города Омска / [сост. Е. А. Шумейко]. — Омск, 2007. — Γ л. 3. — C. 68—69.

75 лет со времени образования из учащихся фабрично-заводских училищ вокально-хореографического оркестрового ансамбля «Метелица» (1945). Ныне народный ансамбль песни и танца «Метелица».

Косенко, А. В узорах «Метелицы» [Текст] / А. Косенко // Вечерний Омск. – 2005. – 11 нояб. – С. 3.

70 лет со времени создания омской хоккейной команды «Спартак» (1950). Ныне хоккейный клуб «Авангард».

Киян, В. Из истории омского хоккея [Текст] / Владимир Киян // Авангард» — чемпион! : история омского хоккея в очерках и фотографиях. — Омск, 2004. — С. 8—63.

65 лет со времени организации Омской студии телевидения и начала регулярного телевизионного вещания (1955). Ныне филиал ФГУП ВГТРК ГТРК «Иртыш».

Грачев, В. А. Вчера, сегодня, завтра Омской студии телевидения [Текст] / В. А. Грачев, Н. А. Рождественский // Третья столица. -2005. -30 июня (№ 9). -C. 10.

65 лет со времени открытия в Октябрьском районе детской городской поликлиники № 5 (1955). Ныне – БУЗОО «ДГП № 5».

Октябрьский социальный [Текст] // Устремленные в будущее : посвящается 65-летию Октябрьского административного округа города Омска / [сост. Е. А. Шумейко]. — Омск, 2007. — Гл. 3. — С. 142—147.

65 лет со времени создания в Омске клуба служебного собаководства (1955). Ныне Омский клуб служебного собаководства РОСТО.

Олейник, Л. Хан-Тенгри и Татьяна [Текст] / Людмила Олейник // Ваш Ореол. — 2007. — 16 мая (№ 20). — С. 20.

65 лет назад на месте бывшего памятника И. В. Сталину был заложен сквер им. П. Морозова (1955). В 2005 году сквер вошел в состав площади Победы.

Парки, сады и скверы Омска [Текст] // Улицы города Омска : справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 144-148.

60 лет со времени формирования в г. Остров Псковской области 44-й учебной воздушно-десантной дивизии с 17-м учебным центром ВДВ (1960). С 1993 года переведен в Омск как 242-й учебный центр ВДВ.

Учебному центру ВДВ – 45 лет [Текст] // Новое обозрение. – 2005. – 21–27 сент. (№ 37). – С. 3.

60 лет со времени организации на базе школы маслоделов техникума мясной и молочной промышленности (1960). Ныне Φ ГОУ СПО «Омский техникум мясной и молочной промышленности».

- ФГОУ СПО «Омский техникум мясной и молочной промышленности» [Текст] // Кировский округ: прошлое, настоящее, будущее: историко-хронологический обзор. [Омск], [2008]. С. 117–118.
- **55** лет со времени открытия ДК им. А. М. Малунцева (1965). Ныне Бюджетное учреждение культуры Омской области «Государственный центр народного творчества».
- Лейфер, А. Э. «Нефтяники обожаю!» [Текст] / Александр Лейфер // Лейфер А. Э. Блог-пост, или Кровь событий : эссе / Александр Лейфер. Омск, 2012. С. 213—222 : фот.
- Антонова, И. Дворец, устремленный в будущее [Текст] / И. Антонова // Новое обозрение. -2005. -15-21 июня (№ 23). -C. 12.
- **45** лет со времени переоборудования одного из залов кинотеатра «Маяковский» под стереопоказ (1975).

Культура в Омской области [Текст] // Памятная книжка Омской области. Год 2007 : (возрожденное издание). — Омск, 2008. — С. 367–372.

40 лет со времени открытия мемориальной стелы, посвященной 75-й Гвардейской отдельной добровольческой стрелковой бригаде (1980). Расположена на ул. 75-й Гвардейской бригады, 1 в.

По праву памяти [Текст] // Устремленные в будущее : посвящается 65-летию Октябрьского административного округа города Омска / [сост. Е. А. Шумейко]. — Омск, $2007. - \Gamma л. 2. - C. 43-58.$

- 40 лет назад на основании решения исполкома от 1980 года были образованы улицы:
- ул. Вострецова. Улица названа в честь Степана Сергеевича Вострецова командира Красной Армии, участника освобождения Омска в ноябре 1919 года;
- ул. Гашека. Улица названа в честь Ярослава Гашека чешского писателя, находившегося в Омске в 1919–1920 годах;
- ул. Г. Молодова. Улица названа в честь Германа Алексеевича Молодова участника Великой Отечественной войны, Героя Советского Союза.

Существующие улицы [Текст] // Улицы города Омска: справочник. — 2-е изд., испр. и доп. — Омск, 2008. — C. 20-118.

35 лет со времени открытия музея трудовой славы ПО «Полет» (1985). Ныне «Музей трудовой славы ПО «Полет»» – филиала ФГУП «Государственный космический научно-производственный центр им. М. В. Хруничева».

По праву памяти [Текст] // Устремленные в будущее : посвящается 65-летию Октябрьского административного округа города Омска / [сост. Е. А. Шумейко]. — Омск, 2007. — Γ л. 2. — C. 43—58.

35 лет со времени открытия в Профессиональном училище № 4 музея истории училища и боевого пути 57-й армии (1985). Ныне «Музей истории БОУ НПО «ПУ № 4», боевой славы 57-й армии и воинов-интернационалистов Октябрьского округа».

По праву памяти [Текст] // Устремленные в будущее : посвящается 65-летию Октябрьского административного округа города Омска / [сост. Е. А. Шумейко]. — Омск, 2007. — Γ л. 2. — C. 43—58.

25 лет со времени создания в Омске областной общественной организации «Сироты Великой Отечественной войны» (1995).

Приказчикова, А. Их война осиротила [Текст] / Анастасия Приказчикова // Вечерний Омск: Неделя. −2008. −7 мая (№ 18). − С. 5.

25 лет со времени создания инструментального ансамбля «Дилижанс» на базе Бюджетного учреждения дополнительного образования Омской области «Экспериментальная детская музыкальная школа» (1995).

Третьяков, А. От «Дилижанса» до «Протея» [Текст] / Андрей Третьяков // Новое обозрение. — 2005. — 9—15 нояб. (№ 44). — С. 12.

20 лет со времени открытия в Омске на базе Зональной станции Института птицеводства (2000). Ныне ГНУ «Сибирский научно-исследовательский институт птицеводства Российской Академии сельскохозяйственных наук».

Впереди России всей. По птицеводству [Текст] // Омский вестник. – 2001. – 2 янв. – С. 9.

20 лет со времени открытия в Омске городской скульптуры «Дон Кихот» (2000). Скульптор А. Н. Капралов. Расположена на площади возле Омского театра для детей и молодежи.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII Resursy/8 4 bibl prod/skulpt/. — Загл. с экрана.

15 лет со времени открытия в Омске памятника Федору Михайловичу Достоевскому «Крест несущий» (2000). Скульптор – А. Н. Капралов; архитектор – Ю. А. Захаров. Расположен возле Омского государственного академического театра драмы.

Современная городская скульптура [Электронный ресурс] : библиографический справочник / сост. Н. Е. Колова. — Электрон. дан. — Омск, 2015. — Режим доступа: http://lib.omsk.ru/VIII_Resursy/8_4_bibl_prod/skulpt/. — Загл. с экрана.

15 лет назад на основании решения Омского городского Совета № 256 от 20.04.2005 г. в границах сквера им. Ф. Э. Дзержинского и ул. Интернациональной была образована новая Площадь Победы. Площади Омска [Текст] // Улицы города Омска : справочник. – 2-е изд., испр. и доп. – Омск, 2008. – С. 142–143.

10 лет со времени выхода двух первых томов Энциклопедии города Омска (2010). В первом томе энциклопедии представлены очерки истории города Омска, начиная с XVIII века до настоящего времени, которые были подготовлены известными омскими историками и краеведами: Анатолием Толочко, Борисом Кониковым, Юрием Родионовым, Сергеем Сизовым и др. Во втором томе помещен так называемый хронограф Омска — основные события истории города в хронологическом порядке, отражающие все сферы развития города: строительство, архитектуру, культуру, транспорт и т. д.

В Чехии печатают книги про Омск [Текст] / Геннадий Александрович Павлов // Коммерческие вести. — 2010. - 11 авг. (31). - C. 6.

Юбилеи муниципальных библиотек города Омска

Библиотека им. А. П. Чехова (1950)	– 70 лет
Детская библиотека им. Лизы Чайкиной (1950)	– 70 лет
Библиотека им. Н. К. Крупской (1955)	- 65 лет
Детская библиотека им. Д. И. Менделеева (1965)	– 55 лет
Детская библиотека им. А. П. Гайдара (1965)	– 55 лет
Детская библиотека «Заозерная» (1975)	– 45 лет
Детская библиотека им. Веры Чаплиной (1975)	– 45 лет
Детская библиотека им. Т. Белозерова (1975)	– 45 лет
Детская библиотека «Читайка» (1975)	– 45 лет
Детская библиотека «Книжная галактика» (1975)	– 45 лет